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В семье священника родились 
и выросли 18 детей
Протоиерей Иоанн Осяк
и его жена Надежда —
самые многодетные родители 
среди духовенства страны

Ж
изнь этой 
семьи как 
будто со-
стоит из 

сплошных рекордов и 
удивительных фактов. 
Это у них растут во-
семь внуков с одинако-
выми именами в честь 
деда. У них младшую 
дочь помогают нянчить 
её родные племянни-
цы, дети старших сы-
новей. А глава огром-
ного семейства успева-
ет не только воспиты-
вать многочисленное 
потомство, но и руко-
водить крупным прихо-
дом, возглавлять бла-
гочиние да ещё и боль-
шую телестудию, филь-
мы которой получают 
множество престижных 
наград. При этом сами 
Иоанн и Надежда чу-
десным образом сохра-
нили молодость, красо-
ту и любовь.

Мифы 
и правда 
о соборе 
Василия 
Блаженного

«Наша Земля 
временно 
оккупирована»

Отец авиации 
Сикорский был ещё 
и богословом 
cтр. 12-13

Когда 
Церковь 
празднует 
день своего 
рождения 
Чудо Сошествия 
Святого Духа 
продолжается 
и сейчас стр. 7

Гарик Сукачёв:
Хиппи моего 
поколения 
уходили 
в монастырь
cтр. 6
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Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте

Электронную  
версию 
читайте на сайте
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Отцами Собора названы те 
его участники, которые были 
за минувший век канонизи-
рованы как святые мучени-
ки и исповедники. Их 46 че-
ловек. Среди них сам Патри-
арх Тихон, такие знамени-
тые  иерархи, как митрополит 
Пётр (Полянский), архиепи-
скоп Иларион (Троицкий), 
епископ Афанасий (Сахаров) 
и другие. Но рядом с ними и 
миряне — как, например, про-
фессор МГУ Иван Васильевич 
Попов или крестьянский мис-
сионер Алексей Зверев. Дело в 
том, что состав делегатов Со-
бора был очень широк и раз-

нообразен, большинство со-
ставляли православные ми-
ряне — представители самых 
разных слоёв общества. Это 
означало, что Церковь пред-
ставляет собой не только ду-
ховенство, но и весь право-
славный народ, который ак-
тивно участвует в управлении 
церковными делами.

Участники того историче-
ского Собора обсудили мно-
го вопросов. Но особое зна-
чение имело избрание Па-
триарха. Оно проходило в 
несколько стадий. На завер-
шающем этапе всё решал 
жребий. Старец Зосимовой 

пустыни Алексий (Соловьёв) 
перед чудотворной Влади-
мирской иконой Божией 
Матери достал бумажку, на 
которой было написано имя 
Тихон. Так Церковь вновь об-

рела Патриарха. А преподоб-
ный Алексий (Соловьёв) те-
перь пребывает в одном ряду 
с Патриархом Тихоном, сре-
ди тех, кого будут поминать в 
день нового праздника.

В решении Синода гово-
рится, что список помина-
емых отцов Собора может 
быть расширен, если ещё 
кто-то из делегатов будет ка-
нонизирован, ведь работа по 
изучению документов, био-
графий многих православ-
ных, пострадавших от гоне-
ний за веру и проявивших 
свою праведность, продол-
жается. 

Валерий ИВАНОВ

Старец Алексий перед 
чудотворной иконой вынул 
жребий с именем Тихон

В церковном календаре 
появился новый праздник

Мощи Николая 
Чудотворца 
впервые 
в Москве

Впервые за всю историю 
из итальянского города Бари 
в Россию доставили честные 
мощи святителя Николая. Это 
произошло по договорённости 
между Патриархом Кирил-
лом и Папой Римским Фран-
циском. 

Поклониться святыне мож-
но в храме Христа Спасителя 
с 8.00 до 21.00. По оценке сто-
личных служб, очередь может 
составить несколько киломе-
тров. Идти она будет от Крым-
ского моста, порядок и безопас-
ность обеспечивают несколь-
ко тысяч сотрудников полиции 
и волонтёров. По ходу очере-
ди можно отдохнуть и переку-
сить на специальных пунктах. 
Питание платное, но по умерен-
ным ценам.

Никаких специальных пропу-
сков для доступа к мощам не 
предусмотрено: очередь едина 
для всех. Единственное исклю-
чение — инвалиды на колясках 
или один родитель с грудным 
ребёнком, им долго стоять не 
придётся.

12 июля, в праздник апо-
столов Петра и Павла, святы-
ню торжественно переве зут 
для поклонения из Москвы в 
Санкт-Петербург. А 28 июля 
мощи доставят обратно в Ита-
лию. 

Юрий МИХАЙЛОВ

В храме Христа Спасителя 
состоялась церемония вруче-
ния ежегодной Патриаршей 
литературной премии им. 
святых Кирилла и Мефодия. 
Из семи номинантов прямо 
во время церемонии тайным 
голосованием члены попе-
чительского совета выбрали 
трёх победителей. Ими стали 
писатели Виктор Лихоносов, 
Борис Споров и протоиерей 
Ярослав Шипов. 

Примечательно, что у этих 
разных по творческой мане-
ре авторов есть много общего. 
Они весьма солидного возрас-
та: Борису Спорову и Виктору 
Лихоносову за 80, отцу Яро-
славу 70 лет. Но главное, что их 

объединяет, — это очень не-
простые судьбы. Жизнь каждо-
го из лауреатов, пожалуй,  до-
стойна романа. И для каждого 
из них эта премия может быть 
очень важной поддержкой.

Борис Споров с юности 
работал на стройках, а потом 
как политзаключённый про-
шёл лагеря, подвергался пыт-
кам. Его осудили за высту-
пление на комсомольской 
конференции с предложе-
нием распустить комсомол 
как ненужную организацию. 
Он многое перенёс, лишился 
зрения на один глаз, но и по-
лучил огромный жизненный 
опыт, который пригодился 
ему как писателю.

Ярослав Шипов окончил 
Литинститут, работал в редак-
циях известных журналов. Но 
потом совершил в жизни рез-
кий поворот: стал священни-
ком в сельской глубинке. Под-
нимал приходы в вологодских 
деревнях с нуля, перенёс мно-
жество тяжёлых испытаний. И 
это стало главным в его жизни 
и творчестве.

А Виктор Лихоносов часто 
не совпадал со временем, но 
не изменял своим убеждени-
ям и вере. И последние годы 
ему живётся непросто. Не-
давно он сказал, что «вели-
кую Россию воскресят толь-
ко верующие массы».

Валерий КОНОВАЛОВ

18 ноября теперь будет отмечаться день памяти отцов Поместного собора 
1917-1918 годов

Недавно в Белграде мы 
оказались свидетелями уди-
вительного события. В од-
ном из крупнейших в мире 
православных храмов — со-
боре Святого Саввы — на-
чалась установка уникаль-
ной мозаики, прибывшей 
из России.

Начало монтажных работ 
могли наблюдать все посе-
тители храма. Подкупольное 
пространство было огороже-
но канатами, внутри работа-
ла автотехника, вдоль стен 
возвышались строительные 
леса. Посреди храма стояли 
внесённые части мозаично-
го панно с ликами святых. 

Мозаика на сюжет Возне-
сения Господня с изображе-
ниями Спасителя, Пресвя-
той Богородицы и святых 
апостолов была изготовле-
на в мастерской народного 
художника России академи-
ка Российской академии ху-
дожеств Николая Мухина. 
Этот авторский коллектив 
выиграл конкурс по оформ-
лению внутреннего убран-
ства храма, объявленного в 
2014 году.  

Мозаика площадью более 
1200 квадратных метров и 
весом около 10 тонн украсит 
внутреннее пространство ку-

пола. Панно частями везли 
из Москвы на машинах в те-
чение нескольких дней и до-
ставили в храм в начале мая. 

Храм Святого Саввы на-
чали строить в 1935 году, 
строительство останови-
лось с началом Второй ми-

ровой войны и возобно-
вилось в 1986 году. Полно-
стью внутреннее оформле-
ние храма завершат в 2019 
году — к 800-летию автоке-
фалии Сербской православ-
ной церкви.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Храм Святого Саввы в Белграде 
украшен российской мозаикой

Патриаршую премию по литературе 
получили писатели-старожилы

В президиуме Собора патриарх Тихон, князь 
Евгений Трубецкой, митрополиты Антоний 

Храповицкий и Арсений Стадницкий, 
протоиерей Николай Любимов. Фото 1917 года

Н
а недавнем заседании Священного Синода принято 
решение учредить ещё один церковный праздник. 
Он увековечит память о событиях, происходивших 
100 лет назад. Тогда с августа 1917-го по сентябрь 

1918 года в Москве работал всероссийский Поместный со-
бор. Его ждали и готовили долго. Соборов в Русской Церк-
ви не было с конца XVII века. Столько же времени Цер-
ковь жила без Патриарха. И вот в 1917 году патриарше-
ство было восстановлено, а Патриархом был избран святи-
тель Тихон (Белавин). День его избрания — 18 ноября — и 
будет теперь днём памяти отцов Поместного собора 1917-
1918 годов. 

Рядом с Патриархом Виктор Лихоносов (слева), протоиерей Ярослав Шипов и Борис Споров

В храме идёт 
установка мозаики
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                               О ЧЁМ ГОВОРИЛИ

М
ножество от-
кликов и ком-
ментариев по-
лучила новость 
о том, что но-

вым руководителем теле-
канала «Спас» назначен из-
вестный журналист и ак-
тёр Борис Корчевников. 
Особенно горячо реагиро-
вали те, кто привык крити-
ковать Церковь по любо-
му поводу. «Как же можно 
доверять духовную работу 
ведущему развлекательных 
ток-шоу и актёру из телесе-
риалов? — недоумевали не-
которые комментаторы. — 
И с каких это пор Корчев-
ников задумался о душе?»

А ведь случилось это до-
вольно давно, хотя Борис 
ещё молод: ему только 35 
лет. И так вышло, что мы бе-
седовали с ним об этом ещё 
в 2008 году при подготовке 
программы «Православная 
энциклопедия».

— Несколько лет назад 
моя знакомая предложи-
ла мне пойти к мощам свя-

той Матроны, — рассказы-
вал тогда Корчевников. — 
Я согласился скорее из лю-
бопытства, поскольку был 
довольно далёк от Церк-
ви. Ранним утром мы вста-
ли в очередь, которая дви-
галась очень медленно. И 

вдруг что-то произошло. 
Это было каким-то откро-
вением. Я ощутил свет, при 
котором мне всё стало по-
нятно в жизни. Это настоль-
ко меня взорвало, что я стал 
плакать. Сейчас этот свет я 
могу назвать словом «исти-

на». И мне захотелось жить в 
таком свете. Стало понятно, 
что всё остальное не явля-
ется жизнью на самом деле.

Вот тогда и произошёл 
главный поворот в его жиз-
ни, а всё остальное — уже 
последствия.

Удивительная история 
облетела недавно мно-
гие информационные 
агентства и СМИ. В Ниге-
рии 400 бывших ислам-
ских боевиков обрати-
лись в христианство, о чём 
сообщила британская 
новостная компания 
Christiantoday. 

Самое удивительное в 
этом сюжете то, что ново-
обращённые принадлежат 
к наиболее страшной из 
террористических групп, 
свирепствующих в Ниге-
рии. Это выходцы из на-
родности мусульман-ско-
товодов фулани. Именно 
их отряды имеют на своём 
счету больше жертв, чем 

все другие формирования 
террористов и повстанцев 
разного рода. И вот теперь 
они не просто приняли 

христианство, но и покля-
лись всеми силами бороть-
ся за мир в этой многостра-
дальной стране. 

Широкий резонанс вы-
звало недавнее выступление 
протоиерея Димитрия 
Смирнова в эфире телека-
нала «Союз». Во многих СМИ 
появились сообщения о том, 
что известный священник 
предрекает скорый конец 
христианства — сначала в 
Европе, а затем и в России. 
Приводились и прямые ци-
таты из речи отца Димитрия: 
«Вся христианская цивилиза-
ция просто погибнет. Оста-
лось несколько десятков лет, 
от силы тридцать, ну, может 
быть, в России это продер-
жится пятьдесят, не больше».

Однако эти слова оказа-
лись вырваны из контекста. 
Говорил же отец Димитрий 
как председатель Патриар-
шей комиссии по вопросам 
семьи, защиты материнства 
и детства о том, что главное 
предназначение женщины в 
жизни — это отнюдь не карье-
ра и даже не миссионерское 
служение, а чадородие. И вот 
если женщины откажутся от 
этого главного дара, который 
им дан, тогда и станут возмож-
ны самые мрачные сценарии.

Впрочем, и при катастро-
фическом падении рождае-
мости у христиан, которое 
уже ощутимо, по мнению свя-
щенника, христианство не 
закончится, но «оно будет, как 
горох, рассыпано по разным 
странам, христиане останут-
ся, но будут жить в полупод-
полье». 

Отец Димитрий высказал 
такой прогноз: «Если голос 
Церкви будет услышан на-
родом и люди начнут испол-
нять первую заповедь, ко-
торую получили Адам и Ева 
в раю: плодитесь и размно-
жайтесь, и наполняйте зем-
лю, тогда, может быть, дей-
ствительно этот процесс не 
только остановится, но и по-
вернётся вспять».

Продолжается жаркая по-
лемика вокруг фильма ре-
жиссёра Алексея Учителя «Ма-
тильда», который должен вый-
ти на экраны будущей осенью. 
Многие критики картины уве-
ряют, что она содержит клеве-
ту на святого царя Николая II. 
А защитники упрекают оп-
понентов, что они обвиняют 
фильм, который ещё не ви-
дели.

И вот появился очень ав-
торитетный представитель 
Церкви, который картину по-
смотрел и может судить обо-
снованно. Это митрополит 
Волоколамский Иларион 
(Алфеев).

— Я видел эту картину, — 
сообщил владыка Иларион в 
своей телепрограмме «Цер-
ковь и мир», — меня пригла-
сил сам режиссёр. Должен 
сказать, что ещё два-три года 
назад он мне показывал про-
ект этого фильма и даже хо-
тел, чтобы я в нём принял 
участие, например, чтобы в 
фильме использовалась моя 
музыка. Я сразу сказал, что 
сценарий фильма весьма со-
мнительный и всё это будет 
встречено неоднозначно. И 
тем не менее после того, как 
фильм уже был, по сути, го-
тов, Алексей Ефимович пред-
ложил мне его посмотреть. 
После просмотра я сказал ему, 
что не могу сказать о филь-
ме ничего хорошего. Он рас-

строился, может быть, даже 
обиделся. Но, к сожалению, в 
этой картине передёргивают-
ся исторические факты и всё 
представлено в почти карика-
турном свете.

Митрополит заметил, что 
картину могут попытаться до-
работать, но вряд ли там мож-
но что-то изменить по суще-
ству. 

— Император Николай II ка-
нонизирован, и у Церкви осо-
бое отношение к этому чело-
веку, — сказал владыка. — Мы 
не должны людей такого уров-
ня и масштаба подвергать пу-
бличному унижению, изо-

бражая так, как в этом филь-
ме изображён последний рус-
ский император. Не говорю 
уже о том, что в фильме кари-
катурно представлена послед-
няя императрица: Александра 
Фёдоровна там изображе-
на словно ведьма. А ведь она 
тоже канонизирована Цер-
ковью. У Николая II была ре-
альная история любви — это 
история его любви к той жен-
щине, которая стала импера-
трицей. Он полюбил её ещё в 
юности, даже в детстве, мож-
но сказать, когда они впервые 
встретились. Эту любовь он 
пронёс через всю жизнь. 

Широкое внимание 
привлекли результаты 
исследований, кото-
рые на днях обнаро-
довал американский 
социологический 
центр Pew Research 
Center. Как сообщили 
учёные, в Централь-
ной и Восточной Евро-
пе наблюдается резкий 
рост числа православ-
ных жителей на фоне 
снижения количества 
католиков. В целом 
около 57% населения 
региона причисляют 

себя к православным. 
Доля католиков сре-
ди населения  региона 
составляет около 18%. 
В Польше, Хорватии, 
Литве и Венгрии они 
образуют религиоз-
ное большинство. 14% 
населения региона со-
ставляют атеисты. Са-
мое большое их число 
в Чехии (72%) и в Эсто-
нии (45%). Большин-
ство опрошенных счи-
тают, что «Россия обя-
зана защищать право-
славных христиан».

Когда Борис Корчевников 
узнал о своём назначении

В Европе православных всё больше, 
а католиков меньше

Что на самом деле 
сказал отец Димитрий 
о будущем христиан

Чудеса в африканских краях

Митрополит Иларион не увидел 
в «Матильде» ничего хорошего

Николай и Александра 
в первый год супружества

Католические храмы в Европе 
все чаще пустуют

Новообращённые христиане 
из племени фулани
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О
дна за другой 
громкие пре-
мьеры послед-
него времени 
связаны с име-
нем режис-

сёра Юрия Грымова. В теа-
тре «Модерн», который он 
недавно возглавил, только 
что вышел его премьерный 
спектакль «О дивный новый 
мир» по знаменитому рома-
ну Хаксли. Готовится гран-
диозная постановка спек-
такля «Война и мир». Ско-
ро выйдет на экраны его 
экранизация «Анны Карени-
ной». А уже в июне на «Ки-
нотавре» состоится премье-
ра нового фильма Грымова 
«Три сестры» по Чехову, где 
впервые в финале зазвучат 
чеховские слова о Боге.

Два романа — о вере
— В чеховский текст вы 

возвратили фразу, которая 
была убрана автором по 
просьбе МХАТа, и в ней гово-
рится о Боге.

— Мне было странно, что 
никто до нас эту фразу не 
возвратил ни в одной миро-
вой постановке. Её обнару-
жила автор сценария Ольга 
Михайлова в чеховской руко-
писи. Речь идёт о финальном 
монологе Маши Прозоровой. 
Мы помним, что в конце пье-
сы сёстры говорят, что вот 
ещё немного — и мы узнаем, 
зачем живём, зачем страдаем. 
Мне это казалось слишком 
пафосным. Я не понимал, как 
эту сцену поставить. Но ког-
да прочёл вычеркнутые слова 
Маши, для меня всё встало на 
свои места. Она говорит, что 
на все эти муки, страдания, 
переживания, на все вопро-
сы ответит Господь. И вот тог-
да появляются логика, смысл. 
Становится ясно, зачем все 
эти муки в глазах этих пре-
красных женщин.

— Теперь вы собираетесь 
ставить на сцене «Войну и 
мир», сняли «Анну Каренину» 
Толстого. Вы согласны, что 
эти два великих романа — 
о вере?

— Конечно, тема веры 
очень существенна в этих 
романах. Ещё и потому, что 
в них говорится о России. А 
вера и Россия — неразъеди-
нимые понятия. Ленин пы-
тался их разъединить. Но если 

бы он и его соратники, совер-
шив революцию, не уничто-
жали бы веру, не совершали 
гонения на священников, не 
разрушали бы церкви, тогда 
коммунистический режим 
был бы более жизнеспосо-
бен. Вот Фидель Кастро это 
понял. Он ведь свой режим 
на Кубе держал и на комму-
нистической идее, и на вере. 
Сейчас у нас выходит спек-
такль «О дивный новый мир» 
Хаксли. Это первая постанов-
ка в России. И это история о 
том, как люди отменили нрав-
ственность, религию и даже 
упоминание слова «Бог». И к 
чему это привело? К полному 
крушению общества. 

— Вас не смущало, что 
«Анну Каренину» одновре-
менно с вами поставил 
Карен Шахназаров?

— Абсолютно не смущало. 
Мы сняли разные фильмы. Я 
считаю, что, снимая кино на 
один и тот же сюжет в 59-й 
раз, надо создавать другое 
прочтение, другое звучание. 
Киноязык моей «Анны Каре-

ниной» очень необычен. Хотя 
мы не меняли сюжета, сохра-
нены практически все пер-
сонажи. Только действие пе-
ренесено в наше время. У нас 
другой подход к этому рома-
ну. Мы подошли через жен-
щину, через Анну, через её 
дневник.

Творчество зависит 
от Бога

— А евангельский сюжет 
взялись бы поставить?

— Мне, может быть, и хо-
телось бы такое сделать, 
но это невероятно сложно. 
Хотя очень интересно. К это-
му надо серьёзно готовить-
ся. Даже чеховских «Трёх се-
стёр» я никогда бы не взялся 
снимать лет десять назад. Это 
же не просто взять сюжет. А 
тем более Евангелие!

— Вы крестились уже в 
30-летнем возрасте. А что вас 
к этому привело?

— В моей семье верующей 
была только бабушка. У неё 
были иконы, которые она 
украшала цветочками, зажига-
ла лампадку, молилась. Намно-
го позже я узнал, что в моём 
роду по маминой линии были 
священники. Но меня приве-
ли к крещению не эти фак-
ты моей биографии, а обще-
ние с друзьями. Помню, Люд-
мила Максакова мне говорила: 
«Юрка, надо покреститься». 
Среди моих знакомых не было 
священников, но всегда велись 
разговоры о вере. Возникали 
вопросы. Я, к примеру, пони-
маю, как женщина рожает. И не 
просто понимаю, а знаю, по-
скольку я окончил курсы аку-
шерства и гинекологии, когда 
решил снимать фильм «Казус 
Кукоцкого». Но есть в появле-
нии человека на свет и необъ-
яснимое чудо. И конечно, я 
никогда не верил, что мы про-
изошли от обезьяны. Ну сто-

процентно. И творим мы не в 
меру своего образования. Мол, 
окончили институт — и твори-
те. Нет. Творите вы или не тво-
рите — это зависит уже не от 
вас, а от Бога. 

Притча от Патриарха 
— У вас есть евангельская 

притча или цитата, которая 
сегодня вам особенно близка?

— Это притча не из Еванге-
лия.  Я услышал её от Святей-
шего Патриарха Кирилла, ког-
да с ним встречался. Идут по 
улице проповедник и гулящая 
женщина. Им навстречу идёт 
мужчина. И женщина говорит 
проповеднику: «Спорим, что 
этот мужчина пойдёт со мной, 
а не с тобой». И тот соглаша-
ется: «Конечно, с тобой. По-
тому что вниз идти легче, чем 
вверх подыматься». По этому 
когда мы кого-то осуждаем за 
 какие-то недочёты и кощун-
ства, то надо не забывать, что 
вниз легче, а вверх труднее.

Беседовала 
Елена АЛЕКСЕЕВА

ПОДРОБНОСТИ                                                   

Мне странно, что никто до нас 
эту фразу не возвратил 
ни в одной мировой постановке

ЮРИЙ ГРЫМОВ: 
Вернули в «Трёх сёстрах» 
фразу о Боге — 
и всё встало на место

Известный 
режиссёр 
рассказал 
о том, 
как вера 
помогла 
ему в новых 
работах 
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По примеру 
родителей

— Правда ли, что и вы 
с супругой выросли в много-
детных семьях? 

— Да. У моих родителей 
было тоже 18 детей, а у роди-
телей Надежды — семеро де-
ток. И это были православные 
семьи. Мы считали своих ро-
дителей святыми людьми, ви-
дели, как они любят друг дру-
га. Моя мама была матерью-ге-
роиней, но государство нам не 
помогало, так как наша семья 
была богомольной. На любую 
просьбу звучал один ответ: 
«Пускай вам Бог помогает!» В 
безбожные времена нас очень 
укрепляла любовь к Богу, пере-
данная родителями. 

— Свою веру родители и 
вы вслед за ними не скрыва-
ли?

— Никогда. Хотя времена 
для этого были не лучшие. 
Я родился в 1964 году. Мой 
отец был простым сапожни-
ком, но его все очень уважали 
за духовную чистоту и беско-
рыстие. В 1982 году, когда он 
умер — ему было шестьдесят, 
— на его похороны пришёл 
весь район. Несколько кило-
метров народ шёл крестным 

ходом до места погребения 
отца в его родном селе Но-
вониколаевка. Отец всегда 
был для нас примером. И мой 
жизненный выбор, считаю, 
во многом определило роди-
тельское воспитание. Именно 
поэтому, когда пришла пора, 
я поступил в Московскую ду-
ховную семинарию, по окон-
чании которой стал диако-
ном, а затем и священником. 

Молиться нужно 
с умом

— А с будущей супругой 
как познакомились?

— Служил тогда связистом 
в армейской разведке и уви-
дел скромненькую девочку. 
Через полтора года общения с 
ней понял, что боюсь её поте-
рять. И 7 ноября 1983 года мы 
обвенчались. Тогда я был ал-
тарником в храме. К 25 годам 
стал отцом пятерых детей. Так 
сложилось, что до женитьбы я 
получил специальности сапо-
жника, автослесаря, водителя, 
парикмахера и радиомехани-
ка. Всё пригодилось в жизни. 
Мы купили небольшой домик. 
Много трудились на земле, вы-
ращивали на продажу цветы и 
фрукты, разводили попуга-
ев и фреток — пушных зверь-
ков (гибрид хорька с норкой), 
ловили рыбу. Вот строитель-
ством до определённого мо-
мента не приходилось зани-
маться. И тут произошло нео-
жиданное происшествие — по 
моей же просьбе, — едва не за-
кончившееся трагедией.

— Как это могло быть? 
— Накануне зимы 1989 года 

я вышел в сад и говорю: «Го-

споди, родился пятый ребё-
нок, а положить его некуда. 
Научи меня строить и жить, 
пожалуйста. Опыта нет, и ума 
не хватает». 

А через два дня дом сгорел 
дотла. Уехали на час, а детки 
по неосторожности подожг-
ли спичками дом, едва не по-
гибли — соседка Анна Новиц-
кая их спасла. Двое младших 
мальчиков попали в реанима-
цию. Врачи опасались, дожи-
вут ли до утра. Мы встали на 
молитву: «Господи, сохрани 
детей, если они вырастут хоро-
шими верующими людьми!» И 
во время нашей молитвы у сы-
новей из лёгких начала выхо-
дить сажа. Выздоровели. А я 
взялся за строительство, осво-
ил ещё одну профессию. 31 де-
кабря, через два месяца после 
пожара, уже затапливал в но-
вом доме котёл. Навыки стро-
ителя помогали потом не раз. 
И сейчас мы живём в собствен-
ном благоустроенном доме. 

«Тебе крест зачем 
надели?»

— С чудесами встречаться 
в жизни ещё доводилось?

— Неоднократно. Таким 
был и мой перевод в Ро-
стов-на-Дону. В 1994 году 
меня вызвал правящий архи-

ерей митрополит Владимир 
(Котляров) и предложил ос-
новать новый приход в об-
ластном центре, построить 
Свято-Троицкий храм. Мне 
же очень не хотелось менять 
налаженную жизнь в прекрас-
ном приходе в селе. Тем бо-
лее что в городе на предпола-

гаемом месте строительства 
даже забора не было — один 
бурьян да свалка стихийная. 
А самое главное — в тот мо-
мент очень тяжело болела 
моя семимесячная доченька. 
Я стал просить митрополита 
оставить меня в селе. Он взял 
в руки висящий на моей гру-
ди крест и сказал: «Тебе крест 
зачем надели? Так и нести его 
нужно с послушанием!» Но, 
учитывая болезнь дочери, дал 
мне возможность подумать и 
дать ответ через три дня. 

А дочка угасала на глазах. 
Как раз на третий день Леноч-
ке стало ещё хуже. Вдруг она 
перестала дышать. Я не пере-
ставал делать ей массаж серд-
ца, хотя понимал, что ничего 
не исправить. И вдруг меня 
осенила мысль, что я обязан 
выполнить послушание. Про-
шу Бога вернуть дочку к жиз-
ни и даю обет, что построю 
храм. А матушка со слезами 
обещает, что научит Леночку 
петь в церковном хоре, если 
она оживёт. И сразу после 
этого я ещё раз дунул дочке в 
рот, после чего она задыша-
ла. Врачи объясняли её выздо-
ровление чудом. Сейчас Еле-
на — матушка и регент хора. 
У неё с мужем четверо детей. 
Первенца Ваней назвали. И я 
свой обет выполнил: постро-

ил не только Троицкий храм, 
но ещё и Серафимовский, и 
храм Сергия Радонежского, 
и семинарский храм Феодо-
ровской иконы Божией Ма-
тери. А детей и внуков стано-
вится всё больше.

— Старшие помогают вос-
питывать младших?

— Конечно. Причём для 
кого-то старшими становят-
ся даже племянники. У нас 
сейчас восемь мальчиков и 
десять девочек. Старшие — 
уже вполне состоявшиеся об-
разованные люди. Когда ма-
тушка рожала восемнадца-
того ребёнка, у нас уже было 
пять внуков. Роды были преж-
девременные. За Настеньку и 
матушку молился весь пра-
вославный Ростов, и Господь 
вновь проявил милость. На-
шим внукам Настенька при-
ходится тётей. 

А рецепты воспитания про-
сты. Чтобы ребёнок вырос 
счастливым и добрым, он 
должен ходить с родителями 
в храм, читать Священное Пи-
сание. Если он будет верить в 
Бога, ему легко будет понять, 
что такое хорошо и что та-
кое плохо. Мы счастливы, что 
воспитали таких детей. 

Беседовала Ирина Ахундова
Фото из семейного архива 
протоиерея Иоанна Осяка

                                     ЛЮДИ ЦЕРКВИ

Протоиерей Иоанн Осяк и его жена Надежда — самые многодетные родители среди духовенства страны

В семье ростовского священника 
родились и выросли 18 детей

5 фактов 
об отце Иоанне
1  Из 26 внучек и внуков 

восемь мальчиков носят 
имя Иван в честь деда.

2  У супругов множество 
наград, среди которых 
— ордена 
«Родительская слава», 
полученные от прези-
дента страны.

3  Отец Иоанн построил 
десятки домов, четыре 
храма, епархиальное 
духовное училище и 
воскресную школу.

4  Он руководит центром 
помощи многодетным 
семьям «СемьЯ».

5  Один из крупных 
английских телеканалов 
недавно снял о семье 
Осяков фильм 
«Путинские дети».

Дочь 
перестала 
дышать, и тут 
я вспомнил 
о послушании

Н
е будь у отца 
Иоанна так 
много детей, 
он всё рав-
но оставал-
ся бы извест-

ным и уважаемым на Дону 
священником. Уже почти 
20 лет он входит в Епархи-
альный совет, служит на-
стоятелем одного из круп-
нейших в Ростове-на-Дону 
храмов — Святой Троицы, 
который сам и постро-
ил, является благочин-
ным приходов округа, се-
кретарём митрополита Ро-
стовского и Новочеркас-
ского Меркурия. Но кроме 
этого, протоиерей Иоанн 
возглавляет огромную се-
мью, в которой у них с ма-
тушкой Надеждой 18 детей 
и 26 внуков. Об уникальной 
семейной истории беседу-
ем с отцом Иоанном.

Иван и Надежда в 1983 году

Отец Иоанн 
и матушка 

Надежда 
сейчас

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)
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www.переславские-усадьбы.рф

 1 га земли под усадьбу,
рядом река, сосновый лес
(от 200 тыс. р. в собств.)

 Участки под фермерские 
хозяйства (от 100 тыс. р. за га)

 Дачные участки
(от 100 тыс. р. ) 

 Все виды недвижимости8-910-829-27578-910-829-2757

ПРЕДЛАГАЕМ:

ПРЕДЛАГАЕМ:
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15
26

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте
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К счастью, 
мне не удалось 
умереть молодым

— Почти на всех ваших ста-
рых фотографиях видно, что 
на вас всегда был крестик. 
Для вас это принципиально? 
Вы крещёный?

— Конечно. Но раньше в 
этом был ещё и протест, ведь 
крестики нельзя было носить 
публично. Зато сейчас я ношу 
православный крест гораздо 
более осознанно. 

— Но протестные настрое-
ния времён вашей молодо-
сти выражались зачастую не 
только в интересе к религии, 
а прежде всего в том, что 
религия считает пороком — 
наркотики, алкоголь и далее 
по списку. Многие из ваших 
сверстников от этого погиб-
ли, а вы как будто всё время 
начинаете жить заново. Как 
это получается?

— Да, был такой популяр-
ный лозунг: «Живи быстро — 
умри молодым». К счастью, 
мне это не удалось, я уже по-
жилой. Думаю, что этот ло-
зунг сейчас вряд ли имеет ко 
мне отношение. Наркотики, 
алкоголь — через это прохо-
дят в молодости, важно суметь 
остановиться. Очень многих 
из тех хиппи нет в живых, а 
если вы поедете в Оптину пу-
стынь, увидите, сколько там 
батюшек из хиппи моего по-
коления. У каждого свой путь… 
Впрочем, я никогда напрямую 
не относился к хипповской 
«системе», не входил в неё, 

просто хиппи очень любили 
приходить на наши концер-
ты, и мы общались там.

— Вместе с вашим другом 
И в а н о м  О х л о б ы с т и н ы м 
(тогда — священником) вы 
написали сценарий «Дом 
восходящего солнца», посвя-
щённый этому вашему поко-
лению. У вас есть ещё дру-
зья-батюшки?

— Да, есть у меня пара то-
варищей как раз из тех, ко-
торым посчастливилось «не 
умереть молодыми». Хип-
пизм был всегда тесно свя-
зан с православием, поэто-
му то, что они ушли, кто в мо-
настырь, кто просто в пра-
вославный приход, вполне 

логично. Но у них совершен-
но другая жизнь: они по-дру-
гому существуют в этом мире, 
как я бы, наверное, не смог. Из 
меня не вышел бы священник 
в первую очередь потому, что 
у меня нет уверенности, что 
люди должны слушать меня. У 
меня просто нет рецептов для 
других. Хотя в каждом из нас 
есть нравственные ориенти-
ры, но заложены они, мне ка-
жется, ещё до нашего рожде-

ния. А вот что-то убедитель-
ное сказать об этом людям, и 
уж тем более чему-то научить 
их — для этого, конечно, ну-
жен особый дар.

У меня всегда 
стоит знак вопроса

— Но ведь в искусстве вы 
тоже что-то говорите слуша-
телям, а у вас их миллионы, и 
доброта, присущая вашему 
творчеству, это, мне кажется, 

одна из самых востребован-
ных вещей в мире, разве не 
так?

— Что бы я ни делал: кино, 
песни, — у меня всегда в кон-
це знак вопроса стоит. Да, ко-
нечно, я сентиментальный 
человек и никогда не стеснял-
ся этого, мне это очень нра-
вится во мне и в моих детях. 
При этом я из самых обыкно-
венных людей, нас 99% всей 
страны. Мне жутко нравится 
сам факт человеческой жиз-
ни: это одна из самых пре-
красных вещей, которая сде-
лана во Вселенной…

— Вы бываете в паломни-
ческих поездках?

— Я езжу в Оптину пустынь, 
мне там всегда очень здорово. 
И чтобы это почувствовать, 
совершенно не обязательно 
быть абсолютно воцерков-
ленным человеком. Такое не 
сравнимое ни с чем ощуще-
ние приходит не только тог-
да, когда стоишь на богослу-
жении и ставишь свечки, до-
статочно даже просто быть 
там, ходить в этой особой ат-
мосфере. 

Мне кажется: 
я родился женатым

— При всём вашем знаме-
нитом «хулиганстве» ваше 
отношение к семейной жиз-
ни вполне укладывается в 
православные каноны: у вас, 
наверное, самый долгий и 
счастливый брак среди арти-
стов.

— Меня часто спрашива-
ют об этом, и я отвечаю, что у 

меня полное ощущение того, 
что я уже родился женатым. 
Когда мы познакомились с 
Ольгой, ей было 14 лет, а мне 
16. С тех пор мы вместе. У меня 
никогда никаких проблем не 
было из-за каких-то там лю-
бовниц и поклонниц. Я вооб-
ще не представляю себе, как 
можно жить одному, без жены 
и детей. А ещё я с обожанием 
отношусь к старости, очень 
почитаю её и хочу, чтобы у 
меня она прошла в окруже-
нии большой семьи: я бы си-
дел дома, писал книжки, а во-
круг — дети, внуки…

— Что для вас понятие 
«лидер» — не только в семье, 
но и в творчестве? 

— Авторитарность в пер-
вую очередь. Искусство — во-
обще понятие авторитарное 
и агрессивное. Но авторитар-
ность может быть очень раз-
ной. И это — принципиально. 
Можно общаться с людьми, как 
Сталин, и это одна история. А 
можно — как Иисус. И это всё 
меняет в тебе самом, в других 
людях, в жизни вообще. Мож-
но достигать цели, не обращая 
на людей никакого внимания, 
а можно жить, отдавая себе от-
чёт, что без этих людей нам бу-
дет очень трудно.

— Вы изменились со вре-
менем?

— Не очень. Хотя, ког-
да стал старше, многое на-
чал понимать. С жизненным 
опытом приходит и осозна-
ние ошибок.

Беседовала
Мария АНИСИМОВА

Популярный музыкант, актёр и режиссёр 
вспомнил молодость и помечтал о старости

ДОРОГА К ХРАМУ                                         

Если поедете в Оптину пустынь, 
увидите, сколько там батюшек 
из хиппи моего поколения

Фильм Гарика Сукачёва 
«Дом Солнца» посвящён 
советским хиппи
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ГАРИК СУКАЧЁВ:
Хиппи моего поколения 
уходили в монастырь
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                                        КАЛЕНДАРЬ

«Они не пьяны, 
как вы думаете»

Когда, собравшись в Сионской 
горнице, апостолы услышали как бы 
шум ветра и увидели нисходящие на 
них огненные языки, они, конечно, 
поняли, что происходит нечто уди-
вительное. А затем, получив дар го-
ворить убедительно с любым чело-
веком, на каком бы языке он ни го-
ворил, они реально почувствовали 
силу Божию. Именно с этого момен-
та они перестают быть испуганны-
ми учениками, которые радовались, 
конечно, явлениям Спасителя, но у 
них не хватало сил идти и пропове-
довать.

Внешне это были те же самые га-
лилейские рыбаки, которых хо-
рошо знали в Иерусалиме, но вну-
тренне это были уже совсем другие 
люди. И первое обращение апостола 
Петра к тем, кто сомневался в соше-
ствии Святого Духа, уже свидетель-
ствует о некой силе. Ведь кто-то по-
думал, что, начав говорить на иных 
языках, ученики, может быть, охме-
лели от принятия вина. Но апостол 
Пётр твёрдо говорит, что они трез-
вы, «они не пьяны, как вы думаете», 
потому что ещё третий час, то есть 
девять часов утра, и никто никакой 
трапезы не принимал, но что прои-
зошло Божие чудо — сошествие на 
них Святого Духа. 

С тех пор апостолы становятся 
проповедниками. И слово обретает 
великую силу, и обращается по тыся-
че людей почти ежедневно.

Почему слабые стали 
сильными

Что же произошло? Что это за 
изменение? Ведь апостолы не из-
менили своего внешнего вида и не 
получили какого-то особого веде-
ния — они уже многое знали; они 
не получили какого-то специаль-
ного образования, они не подня-
лись по социальной лестнице — 
они по-прежнему оставались изго-
ями тогдашнего общества. А прои-
зошло то, что благодать Божия, Дух 
Святый прикоснулись к ним и на-
полнили апостолов таким могуще-
ством, о котором потом мечтали 
волхвы, так что даже деньги гото-
вы были платить, чтобы апостолы 
поделились с ними тайной их мо-
гущества.

И удивительно, что это сошествие 
Святого Духа, превратившее группу 
рыбаков в Церковь Божию, не пре-
кратилось с прекращением их фи-
зической жизни, но Дух, который 
почил на апостолах, пребывает в 
Церкви, почивает на священнослу-
жителях и на всех, кто проходит че-

рез купель Крещения. Поэтому каж-
дый из нас может сказать: «и я имею 
Святого Духа, и я обладаю той же 
силой, и во мне живёт и действует 
Дух Святый». Но не каждый человек 
это чувствует: иногда и священно-
служители проходят через такие пе-
риоды жизни, когда им кажется, что 
Дух Святый от них отступил; и у ми-
рян не всегда есть ясное понимание 
и чувство присутствия в них Боже-
ственной силы. 

Что же пошло не так?
В чём же дело? Что-то происхо-

дит не так, как должно было проис-
ходить. Но что именно происходит 
не так? Святой Иоанн Златоуст учит 
нас, что для всех тех, кем обладает 
страсть и неверие, неприступной и 
невидимой становится сила Свято-
го Духа. 

А если человек не чувствует при-
сутствия Святого Духа, то этой силы 
для него и нет. И мы знаем, что ино-
гда, продолжая исполнять церков-
ные предписания, мы перестаём ре-
ально верить в Господа. Мы надеемся 
на власть человеческую, на деньги, 
на протекцию, мы иногда извора-

чиваемся и совершаем грехи, что-
бы обрести какую-то милость у лю-
дей и тем самым получить желанное 
и просимое, и очень редко обраща-
емся к Богу, словно предвидя Его от-
каз. И происходит это по причине, 
о которой сказал святитель Иоанн 
Златоуст.

Что означает обновление нашей 
религиозной жизни? Сейчас мы 
много об этом говорим. Некоторые 
считают, что это открытие храмов, 
открытие церковных школ, разви-
тие социальных и образователь-
ных программ, ремонт, реставра-
ция... И одно, и другое, и третье, и 
четвёртое — являются знаками об-
новления, но и одно, и другое, и 
третье, и четвёртое будет бесплод-
ным, если, обладая страстью и не-
верием, мы не получим дара Свято-
го Духа.

Нередко люди крещёные пре-
зрительно относятся к Церкви, 
допускают оскорбления, высме-
ивают Церковь. Почему это про-
исходит — ведь они получили 
дар Святого Духа при Крещении? 
А происходит вот что: из-за стра-
сти и неверия пресеклась благо-
дать Божия, и человек не чувству-
ет Бога, не чувствует ответа на 
свои молитвы, для него приход в 
храм — это всё равно что приход 

в музей, у него не бьётся радост-
но сердце во время богослужения, 
оно мертво, потому что порабоще-
но страстями и неверием.

Как удержать благодать

Для того чтобы Церковь Божия 
обновилась по примеру первона-

чальной апостольской общины, 
мы должны употреблять все силы к 
тому, чтобы бороться со страстями, 
чтобы возбуждать в себе веру через 
постоянную молитву, через покая-
ние, через принятие Святых Христо-
вых Таин, через критическое, стро-
гое отношение к самим себе, через 
постоянное порицание самих себя, 

через контроль над своими мысля-
ми, делами, движениями сердца. По-
тому что стоит лишь снять этот кон-
троль, как страсти вползут, подоб-
но змеям, во внутреннее святилище 
души, и тогда никакой благодати 
Святого Духа мы не почувствуем.

Вот почему главное служение, ко-
торому Церковь посвящает себя, — 
это служение благодати Божией. По-
лучив её в день Пятидесятницы, она 
призвана раздавать её людям, чтобы 
страсти изгонялись из человеческих 
сердец. И чтобы горячая вера прихо-
дила в сердце, а вместе с ней — сила 
благодати Божией, которая из без-
грамотных рыбаков соделала мо-
гущественных проповедников, по-
коривших Вселенную. Верим, что и 
сегодня сила благодати Божией спо-
собна преобразовать каждого чело-
века, а через человека — и весь мир. 
Мы празднуем день рождения Церк-
ви, принятие всеми нами благодати 
Святого Духа. И да поможет Господь 
удержать этот знак Божия присут-
ствия в мире, дарованный нам че-
рез крест Христов и Воскресение, 
до скончания века. 

Полный текст проповеди 
читайте на сайте 

Патриархия.ру

Что-то случилось

Каждый из нас 
может сказать: 
«И во мне живёт 
и действует Дух 
Святый». 
Но не каждый 
это чувствует

Проповедь Патриарха 
Кирилла 3 июня 2012 года 
в Троице-Сергиевой лавре

4 июня — День Святой Троицы, Пятидесятница

В пятидесятый день после Пас-
хи совершается праздник в воспо-
минание сошествия Святого Духа 
на апостолов. В этот день роди-
лась Церковь Христова. С это-
го времени Святой Дух — третье 
Лицо Пресвятой Троицы — благо-
датно присутствует в жизни Церк-
ви и совершает все её таинства. 

Обычай украшать в этот день 
храм ветвями, цветами и травою 
восходит к древнейшим временам. 
Деревья и растения в храме сим-
волизируют обновление людей си-
лою сошедшего Святого Духа.

Подробнее о празднике читайте 
на сайте ПРАВОСЛАВИЕ.RU

О празднике

Сошествие Святого Духа. Византийская икона 
VIII-IX веков из монастыря святой Екатерины на Синае

Задавайте ваши 
вопросы 
по телефону 
(495) 681-3645 

Пишите 
по адресу: 
г. Москва,
просп. Мира, 
18, редакция.  

E4mail: 
krest@zbulvar.ru 
www.krest-most.ru
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И
ерей Роман Колесников 
родился в г. Ливаны (Лат-
вия) в 1979 году. Окончил 
Московскую православ-
ную духовную академию 

в 2010 году. С 2013 года служит в 
московском храме Ризоположения 
Пресвятой Богородицы в Леонове.

Храм и клиника 
не конкуренты

— Некоторые родители считают, 
что молитва надёжнее любой при-
вивки защитит ребёнка от болез-
ней. Так ли это?

— Мы ни в коем случае не отри-
цаем докторов и медицинскую нау-
ку. Нужно и молиться, и в то же вре-
мя прибегать к медицине. Но нали-
чие или отсутствие прививки — это 
не вопрос духовный, не вопрос гре-
ха. Это вопрос целесообразности. 
Я думаю, тут следует поступать ин-
дивидуально. В частности, в случае 
со своим ребёнком я изучал этот 
вопрос и остановился на том, что 
пока не прививать. Не потому, что 
прививка — это плохо или грех, а 
потому, что возможны побочные 
эффекты. Некоторые родители рас-
сказывали мне, что врачи рекомен-
довали прививаться, а потом, когда 
ребёнок получал какие-то осложне-
ния, они оставались один на один со 
своей бедой. Поэтому я считаю, что 
родители должны сами изучить эту 
проблему: какие именно прививки, 
где они производятся, какие были 
опыты, какие результаты, а потом 
уже решать,  прививать ребёнка или 
нет. Но полагаться в любой ситуа-
ции только на молитву нельзя, это 
дерзость.

— Другие родители опасаются, 
что в детском возрасте организм 
более восприимчив к различным 
инфекциям, а потому не стоит с 
ранних лет приводить ребёнка в 

храм, где собирается много народа 
и риск заражения выше. Что мож-
но сказать на это?

— Мне кажется, что такая пози-
ция — от недостатка любви к Госпо-
ду, к Церкви. В храме действитель-
но много народа, но риск подхва-
тить какой-нибудь вирус ничуть не 
выше, чем в поликлинике, больни-
це, магазине. А когда человек не лю-
бит Церковь, он придумывает всякие 
предлоги, чтобы не водить туда ре-
бёнка. Ещё возникают вопросы по 
поводу причастия. Например, меня 
спрашивали: у ребёнка аллергия, мо-
жет, не причащать его, там же вино? 
Здесь нужно силой веры для себя ут-

вердить, что это не вино, это Тело и 
Кровь Христовы. И это как раз та са-
мая сфера жизни, когда всё точно 
происходит по воле Божией.

Кому доверять, 
кого остерегаться

— Сейчас среди врачей немало 
выходцев из народов с иной верой. 
Имеет ли это значение для лечения 
ребёнка в православной семье? Сто-
ит ли искать врачей-единоверцев?

— Я не считаю, что нужно искать 
только православного врача. Мы 
должны оценивать его профессио-
нальные, а не личностные качества. 
Лишь бы у него были руки и голова 
на месте, и он знал бы своё дело. Так 
что стоит искать не врачей-едино-
верцев, а врачей-профессионалов. 

— От каких методов лечения, пре-
паратов, целителей стоит огра-
ждать детей?

— Сейчас о любом методе или 
препарате можно узнать из Интер-
нета всё, что угодно. Поэтому нуж-
но не лениться и получить инфор-
мацию, а потом взвесить всё и при-
нимать решение. Что же касается 
целителей, то полезно было бы воз-
держаться от общения с ними. Даже 
если эти люди призывают в храм Бо-
жий ходить, причащаться. Ведь они 
стремятся не просто тело лечить, но 
манипулировать душой, а это такая 
область, которую не стоит доверять 
кому попало. То, что Божие, оно бу-
дет открыто как Божие. А то, что со-
мнительно, к такому лучше не при-
бегать.

Испытание 
или наказание?

— Нужно ли побуждать к молитве 
детей при болезни? Возможно ли 
соборование для ребёнка?

— Если ребёнок уже в сознатель-
ном возрасте, то, безу словно, ему не-
обходимо объяснять, что надо обя-
зательно молиться Богу и просить о 
здоровье. Что касается соборования, 
то по церковному уставу мы собо-
руем не ранее семилетнего возрас-
та. Это связано с тем, что с данного 
возраста ребёнок может понимать, 
что такое грех. Но в наше время дети 
так рано развиваются, что уже в пять 
лет многое понимают. Поэтому всё 
зависит от ребёнка.

— Надо ли в детях воспитывать 
отношение к болезни как к испыта-
нию в религиозном смысле или как 
к наказанию за прегрешения?

— Ребёнка надо воспитывать в та-
ком духе, что любое препятствие в 
жизни — может быть, и скорбное, 
может быть, и неприятное — дано 
нам для духовного роста. Что каса-
ется болезни как наказания за пре-
грешения, то нет. Потому что мы 
все виновны в грехе и, по такой 
логике, мы все должны болеть. Но 
мы видим, что иногда люди очень 
грешные не болеют, а люди пра-
ведные болеют. Поэтому это невер-
ный посыл. Тем более в Евангелии 
у нас есть пример, когда ученики 
спрашивали Христа, кто согрешил: 
слепорождённый или его родите-
ли? Господь ответил, что ни тот, ни 
другие. Оказывается, нельзя одно-
значно сказать, что грех является 
причиной болезни. К сожалению, в 
православной среде есть такое мне-
ние, что, раз человек болеет, вроде 
он ближе к Богу. В результате люди 
иногда как бы выманивают любовь 
к себе: ну как не пожалеть боляще-
го. Мне кажется, что детей надо вос-
питывать так, чтобы этого в них не 
было. В нас заложено стремление к 
жизни, к здоровью. И в детях необ-
ходимо поддерживать ощущение, 
что жить — здорово!

Беседовала Марина Морозова

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                         

З асвнугновый альбомра» рок-групптер». А сам л

Нужно ли выбирать между 
молитвой и прививкой
Священник Роман Колесников о том, как вести себя верующим родителям при болезнях детей

Нельзя однозначно 
сказать, 
что причиной 
любой болезни 
является грех

Отец Роман с детьми прихожан

Задавайте ваши 
вопросы 
по телефону 
(495) 681-3645 
Пишите по адресу: 
г. Москва,
просп. Мира, 18, 
редакция.  
E4mail: krest@zbulvar.ru 
www.krest-most.ru
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?  Моя мама живёт 
в деревне, где слу-
жит один священ-

ник, который иногда гру-
бит, поощряет лесть, лю-
бит деньги и т.д. Даёт ли 
такой батюшка верую-
щим благодать?  

Нина Васильевна

Отвечает клирик храма 
Рождества Иоанна Пред-
течи в Соколь-
никах прото-
иерей Олег 
Стеняев:

— Пробле-
ма, о которой 
вы пишете, су-
ществовала из-
давна. Ещё бла-
женный Августин 
писал: «Служители Церк-
ви не перестают быть ору-
диями благодати Божией, 
хотя бы сами не были свя-
тыми. Каков бы ни был свя-
щенник, его священнодей-
ствия имеют всю силу для 
верующего. За себя он сам 
даст ответ Богу, но для па-
ствы он есть истинный па-
стырь». Обратите внима-
ние: благодать даёт Господь. 
И эта благодать действует и 
через недостойных священ-
нослужителей. 

Однако есть черта, кото-
рую священник переступать 
не должен, и если он её пе-
реступил, то повиноваться 
ему нельзя. Речь идёт о во-
просах веры. Человек, впав-
ший в ересь, сам себя оттор-
гает от Церкви, при этом не 
важно, кто он — духовное 
лицо или мирянин. На это 
указывает святой  Иоанн 
Златоуст: «Если начальник 
не хорош по отношению 
к вере, то беги от него и не 

сообщайся с ним. Если же 
по отношению к жизни, то 
не беспокойся об этом. Об-
ращайте внимание не на 
жизнь священнослужите-
лей, но на слова их». 

Почему так важны имен-
но слова пастыря? Потому 
что своей проповедью, по-
учением он должен вести 

верующих к Богу. И если 
он впал в ересь, то может 
привести к гибели. А быто-
вые грехи и недостатки свя-
щенника для окружающих 
не страшны: они очевид-
ны, каждый понимает, что 
это грех. Недостойное по-
ведение другого человека 
не влечёт нашу душу в поги-
бель. И если вы видите такие 
грехи у священника, за него 
нужно молиться, но отвер-
гать его нельзя. 

    _                    ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?
У меня есть семья, ре-
бёнок, хороший муж, 
но ещё до нашего зна-

комства с ним я полюбила 
другого человека и продол-
жаю любить. Понимаю, что 
это грех, молюсь, чтобы мой 
любимый нашёл себе жену. 
Сейчас ему трудно, и я явля-
юсь для него самым надёж-
ным другом. Мы стараемся 
общаться по-дружески, но 
иногда чувства берут верх. 
Как быть? Мне больно обма-
нывать мужа. Хожу в храм, 
но не могу даже исповедать-
ся, так как нет уверенно-
сти, что не повторю грех.

Татьяна

Отвечает священник со-
бора во имя Святой Жи-
воначальной Трои-
цы лейб-гвардии 
Измайловского 
полка в Санкт-Пе-
тербурге прото-
иерей Констан-
тин Пархоменко:

— Вы пишете, что 
молитесь о том, чтобы 
ваш любимый нашёл себе 
жену. Но как он может най-
ти семейное счастье, если вы 
фактически держите его на 
крючке? И он вас по-своему 
держит. Ваши отношения му-
чительны, они не имеют про-
света: он как бы ворует вас у 
вашего мужа, а вы разрыва-
етесь между мужем, которо-
го уважаете, и другим чело-
веком, с которым безумная 
любовь. 

Продолжать это — зна-
чит разрушать себя. Вы буде-

те страдать, а в дальнейшем 
обман может открыться, и 
это станет ударом для ваше-
го мужа, разрушит семью. Все 
несчастны, но из-за чего? Из-
за того, что вы не можете пра-
вильно, по-христиански ра-
зобраться с этой ситуацией. 

А как правильно? Любить 
вашего друга на расстоянии, 
молиться за него. Вы можете 
оставаться друзьями, он мо-
жет даже приходить в ваш 
дом, но при одном условии: 
ваши отношения должны 
быть безупречно чистыми. 
Никаких тайных встреч, ни-
каких интимных общений. 
Вам надо отпустить свое-
го друга, пусть он сам стро-
ит свою жизнь, ищет себе 

супругу. Объясните это 
ему: ваши отноше-

ния сейчас ненор-
мальны, их при-
дётся изменить, 
что вы будете 
его любить, но 

без греховных 
падений, не об-

манывая мужа. Лю-
бить — это желать че-

ловеку добра, радоваться, 
помогать ему. А сейчас вы 
находитесь в уродливой си-
туации, от которой всем ста-
новится плохо. 

Если бы вы пришли ко мне 
в храм, я не отлучил бы вас 
от причастия, потому что вы 
боретесь со своим грехом, но 
предупредил бы: если ещё раз 
падёте, то отлучу. Вам можно 
и нужно исповедаться и при-
частиться, покаяться и не воз-
вращаться к греху.

Можно ли разомкнуть 
любовный треугольник

Слова бывают 
важнее 
поступков

Как быть, если 
священник грешит

Какая разница между собором и лаврой

?
Почему храм иногда 
называют собором 
или лаврой? От чего 

это зависит?
Сергей

Отвечает настоятель 
храма Св. Андрея 
Боголюбского на 
Волжском бульва-
ре, кандидат бого-
словия иерей Ки-
рилл Краев:

— Собор — это, как прави-
ло, центральный храм горо-
да. А поскольку в некоторых 
крупных городах централь-
ным считался то один, то 

другой храм, то исто-
рически возни-

кало несколько 
соборов в од-
ном городе. 

Например, 
в Москве в со-

ветское время 

главным считался Елохов-
ский Богоявленский собор. 
Он сохранил своё название и 
после того, как центральным 
стал храм Христа Спасителя. 

Если в соборе находится 
кафедра, то есть если там по-
стоянно служит правящий 
архиерей, то собор называ-
ется кафедральным. Ино-
гда собором именуют осо-
бо выдающееся архитектур-
ное храмовое сооружение, и 

тогда он является собором не 
по статусу, а по названию — 
так нередко бывает в мона-
стырях. 

Что касается лавры, такой 
статус присваивается осо-
бо крупным и выдающим-
ся монастырям. Например, 
Троице-Сергиеву монасты-
рю был присвоен статус лав-
ры императрицей Елизаве-
той Петровной в середине 
XVIII века. 

К Р А Т К О

Не множество грехов
губит грешника,

но  нераскаянное житие.
Согрешить —

дело человеческое,
но во грехе упорствовать —

диавольское.

Святитель Тихон Задонский
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С 
творчеством На-
талии Сухининой 
хорошо знакомы 
не только право-
славные читате-

ли. Её книги пользуются 
успехом у самой широкой 
аудитории. Но далеко не 
все знают, что тема веры 
появилась и в работе, и в 
жизни Сухининой доволь-
но неожиданно. Это случи-
лось в начале 1990-х, когда 
она, преуспевающая жур-
налистка газеты ЦК КПСС, 
вдруг стала инициатором 
возрождения православно-
го паломничества на Свя-
тую землю. И это само по 
себе было чудом, ведь тог-
да ещё и дипломатических 
отношений между СССР и 
Израилем не было.

Командировка 
в новую жизнь

— В 1990 году вы пешком 
отправились из Москвы в 
Иерусалим. Что подтолкнуло 
к такому решению?

— К этому времени я была 
удачливой журналисткой цен-
тральной газеты, можно ска-
зать, захваленной в редакции. 
Могла указать пальцем в кар-
ту и сказать, что хочу сюда по-
ехать в командировку, и мне 
никто не отказал бы. И вот 
так, как говорится, для куража, 
я ткнула пальцем в Иерусалим. 
Когда меня благословлял Па-
триарх, я плохо понимала, что 
это такое, даже стояла перед 
ним без платка. Получилось, 
что я отправилась на Святую 
землю совершенно неподго-
товленная, не осознавая, что 
это великая святыня. Поход 
оказался нелёгким, с множе-
ством приключений, испыта-
ний и озарений. А вернулась 
я абсолютно другим челове-
ком, с просветлёнными серд-
цем и головой. В моей жизни 
всё сразу разложилось по по-
лочкам. После этого я побе-
жала к священнику, ставшему 
моим духовником, и сказала: 
«Батюшка, я не хочу занимать-
ся журналистикой. Хочу про-
давать иконки в храме». Но он 
помог найти верную дорогу. У 
меня есть книга «Дорога, став-
шая судьбой». Это не красивые 
слова, это — истина.  

— Кто же был вашим духов-
ником?

— Это известный богослов 
архимандрит Георгий (Тер-
тышников). Он очень мно-
го сделал для того, чтобы ка-
нонизировали Феофана За-
творника. В советские вре-
мена забрал мощи святителя 
из Вышенского монастыря, 
который был осквернён: в 
его здании была организова-
на психиатрическая больни-
ца. Много лет хранил мощи в 
портфеле в своей келье. Отец 
Георгий умер в 1998 году. Для 
меня это невосполнимая по-
теря. Но слава Богу, что у меня 
семь лет был такой духовный 
отец.

Казалось, что я 
попала на небеса

— Тот давний поход в Иеру-
салим многое значил не 
только для вас, но и для 
последующих православных 
паломников, а какая из 

последних паломнических 
поездок вам больше всего 
запомнилась?

— Недавно я вернулась из 
города Орска. Там есть Ивер-
ский женский монастырь. 
Игуменья этого монастыря 
— бывшая актриса Таня Паш-
кова. В Москве есть замеча-
тельный православный те-
атр, очень его рекомендую, 
он называется «Живая вода». 
Там служит совершенно уни-
кальная молодёжь. У них по 
три образования, они игра-
ют на разных инструмен-

тах, поют. Так вот Таня Паш-
кова была ведущей актрисой 
театра. И вдруг ушла в мона-
стырь. Сейчас она — мать Ксе-
ния в Орске. Мы долго беседо-
вали с ней. И я была на двух 
ночных службах. У них там 
служатся ночные литургии. 
Они долгие, выстоять вроде 
бы непросто. Но я стояла и ду-
мала: «Господи, только бы это 
подольше не кончалось». Слу-
шала пение, в том числе и го-
лос Тани, и мне казалось, что я 
попала на небеса. Теперь жду 
не дождусь, когда снова спу-
щусь в их храм и опять буду 
на литургии. Это удивитель-
ное молитвенное состояние. 
Мне кажется, этот маленький 
орский храм мне заменил все 
остальные святыни мира.

Темы неотложные 
и запретные

— Сюжеты ваших книг 
иногда очень необычны. Как 
они приходят к вам?

— Только что, на Пасху, вы-
шла моя книга «Женщина в 
пёстром». Это история девоч-
ки, которая увела священника 
из семьи. Я взялась за неё не 
сразу. Два года у меня это бро-
дило… Потом взяла пять бла-
гословений и написала кни-
гу. После этого решила, что 
теперь буду год отдыхать, по-
тому что она меня вымотала. 
И вдруг создаётся такая ситу-
ация, что откладывать нель-
зя. Мне предлагают посетить 
тюрьму «Чёрный дельфин» 
в Соль-Илецке, где сидят по-
жизненные заключённые. 
Это страшное место. Я знако-
ма с батюшкой, который их 
окормляет. Там в одной ка-

мере пожизненно сидят быв-
шие главари иркутской бан-
ды — отец и сын. Эти люди 
пришли к Богу в тюрьме. И 
вот даже там, в этой преис-
подней, они постятся, чита-
ют утренние и вечерние пра-
вила, акафист, псалтирь и жи-
вут по-христиански.

— А запретные темы для 
вас есть?

— Я семь лет водила экс-
курсии в Троице-Сергиевой 
лавре, видела много беснова-
тых, которых отчитывал отец 
Герман. У раки преподобного 
Сергия они и кукарекали, и 
катались по полу. Как-то я по-
дошла к своему духовнику и 
говорю: «Батюшка, разрешите 
мне сходить на отчитку». Он 
говорит: «А зачем вам?» Я ска-
зала, что мне как автору это 
интересно. И он тогда сказал: 
«Запомните: нельзя изучать 
законы, по которым живут 
бесы. Вам достаточно знать, 
что они есть, и на этом успо-
койтесь. Влезать в это очень 
опасно». И я это приняла как 
приказ. Я не писала про бес-
новатых. Влезать в это могут 
люди, которые духовно очень 
крепки. Я себя к таким не от-
ношу, и мне подальше надо 
держаться.

Счастье — 
это когда веришь

— У вас есть книга, которая 
называется «Где живут счаст-
ливые». Что такое для вас 
счастье? 

— Я считаю, что счастли-
вы те, кто верит в Бога, пото-
му что им открыто то, что не 
открыто другим. Не так дав-
но я переехала жить в Серги-
ев Посад, но Пасху встречала 
в Москве. Возвращаюсь рано 
утром, после ночной службы, 
в электричке, смотрю на не-
которые лица с печатью за-
боты и не могу сдержать слёз 
от жалости. Они не знают, что 
есть Пасхальная радость. Мне 
всегда очень жалко неверую-
щих людей. Они иногда уми-
рают, так ничего и не поняв 
в этой жизни, с обидой, даже 
с наскоками на Бога. Это так 
печально. Счастливый чело-
век тот, который глубоко ве-
рит в Бога, уповает на его по-
мощь, поэтому он и по-друго-
му живёт.

Беседовала
Ирина КОЛПАКОВА

ДОРОГА К ХРАМУ                                                

НАТАЛИЯ СУХИНИНА: 
Я стала другим человеком, 
когда прошла пешком 
из Москвы в Иерусалим
Как журналистка газеты ЦК КПСС возрождала паломничество на Святую землю 

И вот 
для куража 
я ткнула 
пальцем 
в Иерусалим

По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55
Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23
Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней
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Иверский монастырь в Орске

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)

Приём строчных 
объявлений 
по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      

www.orzb.ru

НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Продаётся 20 соток земли 
в Дивееве, ЛПХ, коммуника-
ции. Т. +7-926-043-3430

ОБУСТРОЙСТВО И РЕМОНТ

 • Электрик, сайт A1992.ru 
Т. 8-916-518-7939

ЗНАКОМСТВО

 • Ищу подругу. Наталья, 
45 лет. Т. 8-985-269-4670

 • Мужчина (48 лет/170). 
Ищу жену. Т. 8-967-167-4222

КОМИССИОНКА

 • Куплю дорого часы, значки, 
фотографии, открытки, 
монеты, иконы, самовары. 
Выезд. Т. 8-965-397-3137

РИТУАЛ

 • Социальные похороны. 
Т. (495) 208-6544

РЕКЛАМНЫЕ
ОБЪЯВЛЕНИЯ

Электронную версию 
читайте на сайте
www.krest4most.ru
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Барма и Постник 
могли быть 
подрядчиками

— Андрей Леонидович, 
известно, что храм возведён 
по обету царя Ивана Грозно-
го и по благословению 
митрополита Макария в 1561 
году в честь покорения 
Казанского ханства. Проект 
уникален: ничего подобного 
в мире нет. Вопрос, кто его 
построил, до сих пор оста-
вался открытым. Книга даёт 
на него ответ?

— Версия об авторстве Бар-
мы и Постника изложена в 
Житии митрополита Ионы, 
которое написано значитель-
но позже создания храма. А 
в летописях, которые велись 
при Иване IV, о них ничего не 
сказано. Надо опираться на 
факты. Архитектура собора — 
главный факт. И эта архитекту-
ра не характерна для русской 
традиции. По композиции, по 
организации пространства 
собор полностью отличается 
от того, что строили на Руси. 
При этом в его проекте есть 
элементы, которые соответ-
ствуют европейской, особен-
но итальянской, архитектур-
ной мысли того периода.

— Можно ли утверждать, 
что Барма и Постник — при-
думанные персонажи?

— Вполне возможно, что 
это реальные лица, но, скорее 
всего, они были подрядчика-
ми. Многие древнерусские 
мастера, которых мы счита-
ли зодчими, оказывались под-
рядчиками. Нет сведений, что 
кто-то из русских каменных 
мастеров получил образова-
ние в Европе и вернулся до-
мой. А детали проекта — ко-
лонны, перекрытия — сви-
детельствуют о том, что его 
создавали люди, имеющие 
именно передовой европей-
ский    опыт строительства. 

Русский шедевр 
фряжских 
инженеров

— Значит, собор создали 
иностранцы?

— Я пришёл к выводу, что 
его главные создатели при-

ехали на службу к Ивану IV 
со стороны Священной Рим-
ской империи. Такие люди ра-
ботали не только в сфере зод-
чества. В Казанской летопи-
си говорится, что сапёрной 
службой русского царя под 
стенами Казани руководи-
ли «фрязи» — так на Руси на-
зывали итальянцев. В другом 
источнике — Книге полоцко-
го похода — тоже упомянуты 
фряжские сапёры, то есть ин-
женеры, которые участвова-
ли в походе Ивана IV под По-
лоцк в 1562-1563 годах. А ита-
льянский сапёр того времени 
— это одновременно и архи-
тектор. Отсюда можно сделать 
обоснованный вывод: храм на 
Красной площади построен 
североитальянскими мастера-
ми, возможно, ломбардскими, 
которые в это время работали 
в странах Восточной и Сред-
ней Европы.

— Это не вызывает некото-
рого разочарования?

— Нет, потому что речь 
идёт не об итальянской по-
стройке на нашей земле, а о 
русской. Да, в Москве работа-
ли приезжие мастера, но со-
здавали они именно русские 
шедевры. Авторство ломбард-
цев нисколько не умаляет на-
ционального характера па-
мятника. Покровский храм 
не копирует европейские об-
разцы, а создаётся заново. Его 
облик неповторим. Аналогов 
нет нигде: ни на Руси, ни в са-
мой Италии, ни в Германии. 
Это абсолютное новаторство. 
Собор Покрова на Рву — клю-
чевой памятник всего русско-
го искусства.

История 
девятого престола

— Правда ли, что строите-
ли нарушили замысел царя 
Ивана Васильевича: создали 
в храме девять престолов, 
хотя царь приказывал сде-
лать восемь?

—  Это тоже один из мифов 
поздней житийной литерату-
ры. Ни в летописях того вре-
мени, ни в лицевом летопис-
ном своде, который редакти-
ровал сам Иван Грозный, та-
кой информации нет. 

— Зачем в храме столько 
престолов? И почему появил-
ся девятый престол?

— Все престолы созданы 
по указанию Ивана Грозно-
го, по его обетной програм-
ме. Существовала традиция 
так называемого обетного 
строительства, связанного 
с военными победами рус-
ского государства. Возник-
ла она при Василии III: после 
взятия Смоленска построили 
церковь с приделами во имя 
тех святых, память которых 
праздновалась в дни важных 
событий при взятии города в 
1514 году. Иван Грозный раз-
вил традицию: при нём связь 
между памятным событием 
и освящением престола ста-
ла более сложной, вариатив-
ной. Если бы летописец не 
написал, что такой-то храм 
во имя такого-то святого был 
построен в связи с таким-то 
событием, мы никогда бы не 
узнали об этом.

— Девятый престол освя-
щён во имя Великорецкой 
иконы святителя Николая. 
Какое событие с этим свя-
зано?

— Согласно легенде в 1554 
году в городе Хлынове (Вятке) 
сгорел собор, где находилась 
чудотворная икона Николы 
Великорецкого. Образ почти 
не пострадал. Царь распоря-
дился доставить его в Москву. 
Везли икону через только что 
завоёванное Казанское цар-
ство. Святой лик как бы освя-
тил новообращённую землю. 
В Москве процессию с иконой 
торжественно встретил ми-
трополит Макарий. Произо-
шло это рядом со строящим-

ся храмом Покрова на Рву. 
Приход чудотворного обра-
за святителя Николая, защит-
ника русского воинства,  дол-
жен был завершиться освя-
щением во имя этого образа 
нового храмового придела. 
Царь заранее знал, что икону 
привезут, и дал указание по-
ставить девятый престол во 
имя Великорецкой иконы.

Архивы 
могут открыть 
новые тайны

— Почему вы столько лет 
изучаете именно Покров-
ский собор?

— Когда я был ребёнком, 
отец (Леонид Ильич Баталов 
— заслуженный архитектор 
СССР. — Прим. ред.) показы-
вал мне церковную Москву. 
Естественно, мы не могли 

миновать Покровского со-
бора, который мне сразу за-
помнился. Один из учителей 
отца, профессор Дмитрий 
Петрович Сухов, исследовал, 
открыл, восстановил мно-
гие элементы первоначаль-
ного облика собора и пере-
дал всем, кто с ним соприка-
сался, своё представление о 
храме Покрова Богородицы 
на Рву как о высшем дости-
жении русского зодчества. 
В том числе и моему отцу.  Я 
всегда видел над его рабочим 

столом огромное фото ве-
ликого собора, которым он 
давал понять, что если есть 
что-то загадочное и удиви-
тельное на свете, то это По-
кровский собор, который не 
укладывался ни в одну логи-
ческую схему, поражая своей 
тайной. А поскольку первым 
учителем в области архитек-
туры был отец, я чувствовал 
свою ответственность перед 
ним и продолжал биться над 
этой тайной многие годы.

— Вам удалось открыть её 
в своей книге?

— Было бы наивно считать, 
что я расставил все точки над 
i. Придут новые учёные, кото-
рые смогут, опираясь, может 
быть, и на мою книгу, двигать-
ся дальше. Не исключаю по-
явления новых исторических 
источников. У нас по-прежне-
му мало возможностей для ис-
следований в зарубежных ар-
хивах. Должны появиться мо-
лодые люди, которые смогут 
там поработать. Тема итальян-
ского присутствия в древней 
Москве только открывается и 
ещё ждёт своих разработчиков.

Елена Литовченко

                                           КУЛЬТУРА

Мифы и правда о соборе 
Василия Блаженного

Почему самый 
знаменитый 
храм Москвы 
столь 
своеобразен 
и кто его автор

В
ышла в свет долгождан-
ная книга о соборе Покро-
ва Богородицы на Рву, бо-
лее известном как храм 
Василия Блаженного. Её 
автор — доктор искусство-

ведения, профессор Андрей Баталов 
давно занимается этой темой, он воз-
главлял комиссию по реставрации хра-
ма и сделал немало важных открытий. 
Мы попросили его рассказать о тайнах 
знаменитого шедевра древнерусского 
зодчества.

Облик собора 
неповторим: 
это абсолютное 
новаторство

Вид на собор 
Покрова на Рву 

в 1900 году
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Чудотворная икона 
Николы Великорецкого
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Вещий сон
Дед Игоря Ивановича был 

сельским священником, отец, 
Иван Алексеевич, окончил се-
минарию, но пошёл иной до-
рогой: после университета 
стал известным психиатром. 
А сам Игорь едва не погиб до 
рождения: врачи советова-
ли его матери прервать бере-
менность из-за слабого здо-
ровья. Она не согласилась и 
в мае 1889 года родила буду-
щего гения.

Жили в достатке, их дом 
стоял в центре Киева, на бого-
служения вместе ходили в Со-
фийский собор. Иван Алексе-
евич дружил с Виктором Вас-
нецовым, позировал ему для 
образа Иоанна Златоуста, ког-
да художник расписывал Вла-
димирский храм. Отец был 
убеждённым монархистом и 
умел совмещать науку с ве-
рой. Это передалось сыну 
Игорю. 

В их доме в красном углу 
стояли иконы, а в кабине-
те — тысячи книг. Игорь лю-
бил альбомы с инженерными 
проектами Леонардо да Вин-
чи, где был и прообраз вер-
толёта.

В 11 лет, накануне нового 
тысячелетия, ему приснился 
странный сон: длинный ко-
ридор, стены отделаны оре-
хом, по сторонам двери, на 
полу ковёр. Яркое освеще-
ние. Пол слегка вибрирует. «Я 
был убеждён, что нахожусь на 
борту летательного корабля». 
Позже, взлетев на своём са-
молёте S-40 — первом в мире 
пассажирском авиалайнере, 
— он увидел то же самое ещё 
раз, наяву.  

Подарки от царя
В 20 лет Сикорский со-

брал вертолёт. Сварил сталь-
ные трубки, натянул на них 
фортепианные струны. Ма-
шина оторвалась от земли, 
но смогла поднять лишь соб-
ственный вес. Затем построил 
аэроплан. Испытание состоя-

лось 3 июня 1910 года. Счаст-
ливый, он почти минуту летел 
над оврагами в окрестностях 
Киева. «А потом грохнулся на 
склон, — пишет Сикорский. 
— Я выбрался из-под об-
ломков... И немедленно при-
ступил к постройке нового 
 аэроплана».

Уже через год он стал зна-
менитостью. Его биплан ле-
тел более часа на высоте 450 
метров — два всероссийских 
рекорда! Об этом пишут га-
зеты. Генералы приглашают 
Сикорского на военные ма-
нёвры под Киевом. В числе 
наблюдателей — император 
Николай. Он побеседовал с 
конструктором и пожелал 
ему успеха.

Они ещё не раз встретят-
ся — гений авиации и святой 
царь. Николай награждал Си-
корского золотыми часами, 
вручал орден Святого Влади-
мира, дарил 100 тыс. рублей 
на дальнейшую работу. 

Катастрофа 
на вершине

Слава не вскружила ему го-
лову, хотя военные оркестры 
исполняли посвящённый ему 
марш «Авиатор», а в Петер-
бурге шла опера «Лётчик Си-
корский»…

Его новым детищем стал 
первый в мире четырёхмо-
торный бомбардировщик 
«Илья Муромец», надолго 
обогнавший европейские и 
американские модели. Из-
готовили его на Русско-Бал-
тийском заводе в Петербурге. 
Большую помощь конструк-
тору оказал его друг генерал 
Михаил Шидловский. С нача-
лом войны целая эскадра «Му-
ромцев» совершила десятки 
боевых вылетов. В воздуш-
ных боях им не было равных.

А в 1917 году всё рухну-
ло. Балтийский завод оста-
новился: рабочие бастовали. 
В Киеве хозяйничали нем-
цы. Софийский собор захва-
тили раскольники. Генера-
ла Шидловского расстреля-

ли большевики. Сикорскому 
тоже грозил арест. И он ре-
шил  уехать. На время. Оказа-
лось, навсегда.

Православные 
в Стратфорде

В 1919 году 30-летний 
авиа конструктор прибыл в 
США. Первое время пришлось 
жить впроголодь. Помог Рах-
манинов: уверенный в талан-
те земляка, он подписал ему 
чек на крупную по тем време-
нам сумму — 5 тыс. долларов. 
Сикорский создал собствен-
ную фирму, пригласил в неё 
русских эмигрантов, начал 
разрабатывать новые моде-
ли. А рядом с цехами в Страт-
форде соорудил православ-
ную часовню.

— Поначалу приход, ос-
нованный благодаря трудам 
Игоря Ивановича, размещал-
ся в частном доме, — расска-
зывает протоиерей Феодор 
Шевцов. — А затем появилась 

и церковь во имя святого Ни-
колая Чудотворца. 

Во многом благодаря Си-
корскому возник и знаме-
нитый русский монастырь 
в Джорданвилле. Именно на 
его заводе заработал деньги 
для покупки земли под оби-
тель иеромонах Пантелеи-
мон (Нижник). По будням он 
трудился в одном из цехов, а 
в воскресенье служил в домо-
вом храме Стратфорда. 

Русский американец
В Америке Сикорский про-

жил более полувека, создал 
уникальные пассажирские 
авиалайнеры и транспорт-
ные вертолёты. Его именем 
назвали аэропорт в городе 
Бриджпорте, ему посвящены 
залы в Музее авиации США, 
миллионы американцев на-
зывали его «Мистер Верто-
лёт». Но духовно Игорь Ива-
нович так и не покинул Рос-
сию: в своей семье, в доме, в 

храме он создал малую ро-
дину.

— С родителями мы гово-
рили только по-русски, — 
рассказывал его сын Николай. 
— Наш дом был насыщен рус-
ской музыкой, литературой, 
стихами. Отец читал наизусть 
Пушкина и Лермонтова, хо-
рошо знал историю России, 
объяснял нам уникальность 
русской культуры, происхо-
дящей из православия.

До конца жизни Сикор-
ский регулярно приходил в 
Никольскую церковь, вста-
вал слева от алтаря и молил-
ся. Здесь его отпевали осенью 
1972 года. Во время похорон 
в небе пролетели два самолё-
та. Случайно или нет, но их 
следы образовали большой 
белый крест.

Путь на Родину
В 1941 году Сикорский 

издал небольшим тиражом 
эссе о молитве Господней. 

ПАМЯТЬ                                                     

Я выбрался 
из-под 
обломков 
и сразу же 
приступил 
к постройке 
нового 
аэроплана

«Наша Земля временно  

Конструктор и испытатель 
Сикорский в 1914 году

Американский плакат, посвящённый моделям Сикорского, созданным в России

В 
советские вре-
мена о нём почти 
не вспоминали: 
эмигрант, аме-
риканец, монар-

хист… Признание к Иго-
рю Сикорскому на родине 
пришло совсем недавно, 
уже после его кончины. 
Сначала — книги и филь-
мы об отце авиации, круп-
нейшем авиа конструкторе 
ХХ века. А теперь откры-
ты и его богословские ра-
боты. Сикорский-мысли-
тель оказался так же ори-
гинален, как изобрета-
тель. Что он предвидел, 
о чём успел сказать? 

«Мистер Вертолёт» Игорь Сикорский был православным богословом
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Позже вышли ещё два труда: 
«Незримая борьба» и «Эво-
люция души». Его биограф 
Александр Портнягин обра-
тил внимание на удивитель-
ную закономерность: появ-
ление каждого нового сочи-
нения совпадало с созданием 
нового вертолёта, предназна-
ченного для спасения людей. 
Молитва и духовные размыш-
ления питали Сикорского как 
изобретателя.

В США его богословие 
не оценили, хотя писал он 
по-английски для американ-
ских читателей. Но спустя 
много лет его труды оказа-
лись востребованными в но-
вой России. До этого они про-
делали целое путешествие, 
в котором приняли участие 
многие православные. В кон-
це 1990-х тексты нашли в ар-
хивах и частично перевели на 
русский. Отпечатанные эк-
земпляры оказались у колле-
ги Сикорского — конструкто-
ра атомных подводных лодок, 
который лежал в больнице и 
там передал их своему хирур-
гу — полковнику Военно-ме-
дицинской академии в Петер-
бурге Анатолию Марушкину. 

— Прочитав трактаты, я 
отнёс их архимандриту Сер-
гию (Стурову), патриоту, зна-
ющему и любящему историю 
России, — рассказал хирург.

Отец Сергий решил издать 
переводы и обратился за бла-
гословением к давнему дру-
гу Сикорского архиепископу 
Буэнос-Айресскому и Южно-
американскому Александру 
(Милеанту). Владыка серьёз-
но болел — жить ему остава-
лось чуть больше года. Он с 

радостью дал путёвку в жизнь 
сборнику «Небо и Небеса».     

«Отче наш» — 
переворот 
в сознании

В сочинениях Сикорско-
го сразу чувствуется точный, 
аналитический ум. Он дока-
зывает, что молитва «Отче 
наш» имеет симметричную 
структуру идеальной матема-
тической формулы. 

Обращение к Богу как к 
Отцу, пишет автор, — это пе-
реворот в человеческом со-
знании. Это новое отноше-
ние к Создателю, основан-
ное не на страхе, а на сынов-
ней любви. Слова «Отче наш» 
дают тому, кто молится, «глу-
бочайшую душевную уверен-
ность и успокоение».

Но не все люди — дети Бога. 
Человек может жить во вла-
сти зла, ненавидеть Христа, 
глумиться над Божьими за-
конами. «Тёмные силы, под-
стрекающие толпу выкрики-
вать смерть Христу, и сегод-
ня являются таким же злом, 
активным и агрессивным, 
как и две тысячи лет назад. 
Под внешним глянцем циви-
лизованности существуют те 
же злобные твари с вожделе-
нием власти и готовностью 
пролить реки невинных слёз 
и крови для того, чтобы завое-
вать или удержать господство 
над людьми».

Когда вскроют 
подпол

Сикорский-богослов мыс-
лит как учёный. Он впол-
не допускает существова-
ние других планет, похожих 

на Землю, а значит, и других 
разум ных существ. Да, мы — 
не единственные, но Бог про-
свещает все Свои создания, 
жертвует Собой ради спасе-
ния всех.

Автор пишет, что слова «Да 
святится Имя Твое» объеди-
няют в преклонении перед 
Творцом не только людей, 
но и все сознательные суще-
ства Вселенной. Наша Зем-
ля, временно оккупирован-
ная враждебной силой, по-
хожа на подпол деревенской 
избушки. Придёт время — и 
Господь прикажет вскрыть 
пол и уничтожить паразитов.

А пока зло таится в самом 
строении духовной жизни. 
Подобно смертельной ин-
фекции, оно может поразить 
безумием массы людей, ли-
шённых иммунитета веры. 
Без помощи Бога таким ис-
кушениям противостоять не-
возможно. «Современное че-
ловечество не сознаёт ценно-
сти данной Христом защиты 
от тайной духовной опасно-
сти», — указывает Сикорский.

«Россией всегда 
окружён»

Мог ли он вернуться на ро-
дину? В 1936 году старый друг 
и ученик Сикорского Андрей 
Туполев передал ему офици-
альное приглашение вернуть-
ся в СССР. А через год Туполе-
ва арестовали и приговорили 
к 15 годам лагерей. Вопрос о 
возвращении Сикорского от-
пал сам собой. Но мыслями 
он был на родине, и в 1938 
году в торжественной речи, 
посвящённой 950-летию Кре-
щения Руси, сказал: «Русский 

народ должен подумать не о 
том, как повернуть назад, к 
тому, что не устояло, не убе-
регли, а о том, чтобы из того 
болота, в котором мы теперь 
увязли, выбраться на широ-
кую дорогу, чтобы двигаться 
вперёд». Это «мы» показатель-

но: внутренне Сикорский не 
отделял себя от тех, кто остал-
ся в России.

Когда Гитлер напал на 
СССР, Сикорский не колебал-
ся: все его надежды были на 
стороне Советской армии. И 
уже в 1960-е годы он говорил 
в одном из интервью: «Я рад 
послать свой горячий при-
вет людям великой Родины, 
которая дала мне жизнь и ко-
торой я бесконечно многим 
обязан».

После кончины Сикорско-
го среди бумаг нашли перепи-
санные его рукой стихи дру-

гого великого эмигранта — 
Владимира Набокова:

…Наш дом на чужбине 
случайной,

Где мирен изгнанника сон,
Как ветром, как морем, 

как тайной,
Россией всегда окружён.
Тысячи рукописей и заме-

ток, сделанных Игорем Ива-
новичем за долгую жизнь, 
до сих пор находятся в аме-
риканском архиве. Они ещё 
ждут своих исследователей. 
Открытие Сикорского про-
должается.

Михаил УСТЮГОВ

                                              ПАМЯТЬ

 оккупирована»

Наша 
цивилизация 
достигла 
технического 
совершенства, 
но потеряла 
при этом 
духовный 
иммунитет

«Дорогой Игорь 
Иванович! Вче-

ра мне сказали, что 
Вами построен аппарат 
(мудрёное название, ко-
торое позабыл), который 
вертикально поднимает-
ся и опускается. Что не 
только построен, но и 
демонстрирован с боль-
шим успехом. Верно ли 
это? Не будете ли так 
добры ответить хоть од-
ним словом. И тогда моё 
сердце исполнится радо-
стью и гордостью».

С.В.Рахманинов — 
И.И.Сикорскому. 

1940 год

И З  П Е Р Е П И С К И 
Г Е Н И Е В

Игорь Сикорский в США. 
Фото 1940-х годов
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СЮЖЕТЫ                                                         

У
же несколько 
лет в детскую 
больницу Свя-
той Анны в ав-
стрийской сто-
лице регулярно 

приходят священники здеш-
него храма Святого Николая, 
принадлежащего Русской 
Православной Церкви. Сюда 
для лечения онкологии при-
езжают родители с детьми из 
разных стран. Среди них не-
мало и православных. Не все 
они были воцерковленны-
ми. Но когда приходит беда, 
многое в сознании меняется. 
Хорошо, если рядом оказы-
вается священник, который 
может побеседовать, а при 
желании — исповедовать, 
причастить, соборовать. 

Так складывается, что для 
многих из этих пациентов 
общение со священником 
обозначило перелом к лучше-
му и в духовной жизни, и в со-
стоянии здоровья. А после ле-
чения всё больше родителей с 
детьми приходят в храм, ста-
новятся прихожанами. Здесь 
сложилась удивительная не-
официальная община: быв-
шие и настоящие пациенты, а 
также волонтёры стали боль-
шой и дружной семьёй, среди 
них русские, украинцы, гру-
зины, молдаване. Они уча-
ствуют в богослужениях, от-
мечают вместе дни рождения, 
поддерживают друг друга.

Среди таких больничных 
прихожан и москвичка Елена 
Репина с дочкой. Недавно она 
вернулась из Вены домой и 
рассказала нам свою историю.

Выручил скачок 
температуры 

Три года назад в жизни Еле-
ны произошло событие, раз-
делившее её на до и после. Её 

трёхлетней дочке Стеше по-
ставили страшный диагноз: 
рак почки, 4-я стадия. Один 
за другим начались курсы хи-
миотерапии.

— Стеша переносила их 
тяжело, — говорит Елена. — 
И каждый раз я не знала, чем 
это кончится.

После третьей «химии» ей 
предложили продолжить ле-
чение в австрийской клинике 
для детей с онкологией.

— Знакомый знакомых 
моей мамы пообещал опла-
тить поездку, выкупил биле-
ты, — говорит Елена. — Мы 
решили попробовать.

Накануне отъезда Елена 
впервые в жизни поехала к 
мощам святой Матроны в По-
кровский монастырь. Эффект 
был неожиданный. 

— Там очередь, и поезд-
ка заняла весь день. Когда я 

утром уходила, температуры у 
Стеши не было. Но когда вер-
нулась, она подскочила за 40, 
— говорит Елена.

Температура держалась и 
по прилёте в Австрию. Елена 
со Стешей приехали в клини-
ку, но она оказалась неопла-
ченной.

— День пребывания там 
стоит больше тысячи евро, а 
у меня с собой было всего 500. 
Ещё был телефон человека, 
который собирался всё опла-
тить. С ним связались, но он 
только пообещал, а денег не 
перевёл, — вспоминает Еле-
на. — Так вот, нас не выгна-
ли на улицу только из-за вы-
сокой температуры у Стеши. 
Вот как странно всё вышло.

Первое причастие
Прошла неделя. Денег 

по-прежнему не было, долг 

рос. И Елену попросили по-
кинуть клинику. К этому мо-
менту подошло время следу-
ющей «химии».

— Пропускать её нельзя: 
это важно для лечения, — го-
ворит Елена. — Когда мне со-
общили, что нас выставляют, 
я плакала, не могла успоко-
иться. По коридору проходи-
ла женщина с Украины, ко-
торая уже 10 лет живёт в Ав-
стрии, она услышала русскую 
речь, мы разговорились. 

Женщина рассказала Еле-
не о священнике, который ка-
ждое воскресенье приходит в 
клинику, и подвела к нему.

— Страшно подумать, что 

мы могли не встретиться, 
ведь это выглядело чистой 
случайностью, — говорит 
Елена. — Мы поговорили с 
батюшкой, он приободрил 
меня и успокоил, подарил 
Евангелие. Слова священ-
ника вселили надежду и по-
могли на многое посмотреть 
иначе. Я каждый вечер стала 
читать Евангелие и молиться. 
От этого становилось легче. 
А потом наш батюшка пред-
ложил нам причаститься, 
научил, как надо исповедо-
ваться. И мы с дочкой прямо 
в больнице впервые в жизни 
приняли причастие. 

А ситуация для Елены и Сте-
ши оставалась тяжёлой. Денег 
не было ни на лечение, ни на 
обратный билет. На Пасху свя-
щенник пригласил их в храм. 

— Тот день был очень сол-
нечным, светлым, — расска-
зывает Елена. — Наш батюш-
ка как раз освящал куличи и 
пасхи. Он подвёл меня к од-
ной семье прихожан. Жен-
щина участливо расспросила 
меня, взяла реквизиты, пообе-
щала оплатить лечение. После 
всех предшествующих собы-
тий я уже боялась верить. Но 
очень быстро пришла оплата 
на лечение в полном объёме 

— огромные деньги, которые 
мне бы ни за что не зарабо-
тать. Стешу тут же положили в 
клинику, назначили операцию. 

Бог действует 
через людей

Девочка пролежала в кли-
нике больше трёх месяцев. 
Каждую неделю к ней прихо-
дил священник, исповедовал, 
причащал, вместе молились.

— Дочка его очень ждала, 
— говорит Елена. — Он и зво-
нил постоянно, было ощуще-
ние, что теперь мы не одни. 
Через нашего батюшку мы 
ощущали реальную помощь 
свыше. Удивительным обра-
зом всё изменилось к лучше-
му и со здоровьем. Эта исто-
рия — для меня огромное 
чудо. Я бы раньше не пове-
рила, что так может быть. Те-
перь убеждена, что главное в 
жизни — вера в Бога. И о бла-
готворителях-прихожанах 
всегда буду помнить. Теперь 
и сама, конечно, в несоизме-
римо меньших размерах, но 
стараюсь перечислять денеж-
ку больным деткам.

Сейчас у Стеши ремиссия. 
В сентябре она пойдёт в 1-й 
класс.

Алёна КАЛАБУХОВА

Из больничной палаты — 
в храм Как русский священник помог 

пациентам венской клиники 

Эта история — 
главное чудо 
в моей жизни

Юные пациенты и их родители 
вместе молятся 

и отмечают праздники

Храм Святого 
Николая в Вене
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               ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ

В 
украинском горо-
де Днепр, кото-
рый ещё недавно 
был Днепропет-
ровском, издаёт-
ся очень хорошая 

православная газета «Нача-
ло», а также одноимённый 
журнал. В России подписать-
ся на эти издания, к сожале-
нию, нельзя, зато можно по-
читать их в Интернете. А о 
том, каково сегодня рабо-
тать православным журнали-
стам на Украине и как удаёт-
ся писать о вере в непростых 
условиях, нам рассказал 
главный редактор «Начала» 
Юрий Кулибаба.

Когда минус 
обратился в плюс

Ещё в середине 1990-х у 
меня появилась идея право-
славной семейной газеты. 
Имея немалый журналист-
ский и издательский опыт, 
понимал, сколько для этого 
нужно денег и времени. Та-
ких средств у нас не было, но 
случилось чудо. Ежемесячная 
газета тиражом 12 тысяч эк-
земпляров вскоре стала оку-
паться и успешно расходить-
ся по читателям. Для этого 
обзвонили все епархии, все 
большие храмы, нашли под-
держку в Киево-Печерской и 
Почаевской лаврах. Оттуда 
с паломниками и семинари-
стами номера разошлись по 
всей Украине. В дальнейшем 
старались участвовать во всех 
выставках, куда нас пускали 
бесплатно, что давало новые 
адреса для распространения, 
добавляло подписчиков.

Нам, конечно, не помеша-
ла бы финансовая поддерж-
ка. Но возможные спонсоры 
были заняты строительством 

часовен и храмов, финанси-
рованием каких-то других 
проектов, в том числе и газет, 
а до нас не доходили. Впро-
чем, этот минус вдруг обра-
тился в плюс. Когда пришёл 
кризис, многие проекты, по-
теряв спонсоров, закрылись, 
газет в стране (не только пра-
вославных) почти не оста-
лось, а мы милостью Божией 
как-то выходим.   

Вера наша тихая, 
не митинговая

Выживать сложно. На 
Украине сейчас проводит-
ся политика геноцида. Стои-
мость одного номера дешев-
ле проезда в маршрутке, но 
для многих и это дорого. А 
ещё отвалились Крым, Дон-
басс — самые читающие ре-
гионы. Гораздо меньше ста-

ло желающих помочь. Рань-
ше кто-то с обслуживанием 
компьютерной техники мог 
подсобить, кто-то с транс-
портом, многие предлага-
ли постоять на выставках, 
убрать в редакции, отвечать 
на звонки. Сейчас желающих 
почти нет: люди думают, как 
бы выжить. А многие уеха-
ли из страны, даже водителя 
найти трудно.

Да и небезопасно с нами 
стало дружить. Канониче-

ские православные храмы 
поджигают, прихожан и свя-
щенников бьют. Власть это-
го не замечает. Одна из са-
мых активных наших мис-
сионерок позвонила и чест-
но призналась, что боится. 
Есть чего. И ведь живёт она в 
центре, а на западе ещё труд-
нее. Наша редакция находит-
ся на востоке. Здесь пока от-
носительно спокойно, но 

«приветы» из одной автори-
тетной организации нам уже 
передавали. 

Боимся ли мы? Конеч-
но, боимся. Гнева Божьего, а 
чего ещё бояться? Пишем обо 
всём, что интересует людей, 
но спокойно. Законов о пе-
чати не нарушаем по убежде-
нию — я не понимаю так на-
зываемого политического 
православия. Православие и 
политика, по моему разуме-
нию, несовместимы. Всё вре-
мя пишу в редакторской ко-
лонке о том, что наша вера 
тихая, не митинговая. 

Что журналист 
объясняет богослову

Всё перемешалось в стра-
не, в мире, в головах. Вопро-
сов много, пытаемся отве-
тить на все. Предоставляем 
возможность читателям об-
щаться на полосах. Пытаем-
ся помочь им всё-таки жить 
и радоваться жизни. Многие 
познакомились, списались, 
сдружились и даже создали 
семьи. 

Читают нас во всех реги-
онах. В 2013 году появил-
ся очень активный миссио-
нер — студент семинарии с 
Западной Украины. А потом 
прислал последнее письмо, 
большое, очень грамотное — 

складывалось такое ощуще-
ние, что всей академией пи-
сали. Честно, искренне, с бо-
лью, с надрывом. Друг этого 
парня погиб в Киеве на бар-
рикадах, а я писал, что май-
даны аморальны и преступ-
ны. В общем, он отказался с 
нами сотрудничать, общать-
ся, и его друзья тоже. Раньше 
ректор этого учебного заве-
дения регулярно присылал 
нам  письма с просьбой на-
печатать бесплатную рекла-
му. Больше не шлёт. Жаль, что 
мы, журналисты, должны объ-
яснять некоторым богосло-
вам, что священнослужите-
лям надо бы молиться о мире, 
а не благословлять майданы и 
размахивать флагами. 

О планах в украинских ре-
алиях говорить сложно. В ре-
дакции осталось всего два че-
ловека, тяжеловато даже про-
должать то, что есть, — и ма-
териально, и физически. Но 
Господь даёт силы, посылает 
в помощь людей. Будем очень 
рады, если отзовутся журна-
листы, писатели, священни-
ки. Очень не хватает перьев. 
А ещё молитесь за нас, греш-
ных. 

Почитать нас можно 
на сайте nachalo.in.ua.
Наш электронный адрес: 

nachalo.dnepr@gmail.com

«Приветы» 
из одной 
авторитетной 
организации 
нам уже 
передавали

Как писать о вере 
в смутные времена
О тревогах и надеждах православных журналистов на Украине

Юрий Кулибаба получил от епархии в подарок Библию
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Д
обраться до Из-
борска легко. 
30 километров 
отделяют Псков 
от музея-запо-
ведника в Пе-

чорском районе. Первый 
рейсовый автобус в 8 утра, 
потом в полдень, в час, в 
три и последний в семь ве-
чера. Но лучше приезжать 
пораньше, чтобы не спе-
ша всё осмотреть и почув-
ствовать неповторимую 
атмосферу этого места.

Трувор, брат Рюрика
Происхождение слова «Из-

борск» загадочно, о нём до сих 
пор спорят лингвисты. Слы-
шатся тут и бор, и собор, и 
имя древнего князя… Поселе-
ние древнейшее — почти на 
полвека старше Пскова и все-
го на три года младше Велико-
го Новгорода. В «Повести вре-
менных лет» сказано, что в 862 
году на Русь призвали княжить 
трёх братьев-варягов: Рюрика 
в Новгород, Синеуса в Бело-
озеро и младшего, Трувора, — 
в Изборск. То есть 1155 лет на-
зад здесь уже жили люди, охо-
тились, обрабатывали землю, 
ловили рыбу.

Могила князя Трувора со-
хранилась, к ней первым де-
лом приводят экскурсантов. 
Почти 12 веков стоит этот вы-
сеченный из камня крест не-
обычной формы. Коснёшь-
ся этой святыни — и словно 
протягивается ниточка, сое-
диняющая с теми временами.

Ключи апостолов
Труворово городище, на ко-

тором основано первое посе-
ление и построена деревян-
ная крепость, находится на 
высоком плато. Внизу — озе-
ро. Место удивительно кра-
сивое и оптимальное с точки 
зрения обороны города.

На берегу Городищенско-
го озера уже тысячу лет бьют 
Словенские ключи — водопа-
ды целебной ледяной воды. В 
окрестностях Изборска во-
обще много водных источ-
ников, и все имеют вырази-
тельные имена: Ильинский, 
Богородицкий, Никольский. 
Самый знаменитый — источ-

ник Двенадцати апостолов. 
12 струй падают вниз и сли-
ваются в поток, называемый 
«Рекой жизни». Согласно 
местным преданиям, каждый 
ключ имеет особую чудотвор-
ную силу: один даёт здоровье, 
другой — счастье, третий по-
могает в любви. Потому го-
стям предлагают испить во-

дицы из всех ключей и умыть-
ся в каждом. Ежегодно в пят-
ницу на Пасхальной неделе 
источник освящается мест-
ным архиереем.

Не все знают, что в восточ-
ной части Изборской крепо-
сти, рядом с башней Луков-
ка, сохранился тайный ход к 
родникам. Он проложен на 

глубине 16 метров и пред-
ставляет собой нишу в стене, 
укреплённую каменной клад-
кой. Когда крепость осаждали 
враги, его использовали для 
доставки воды.

Взгляд с высоты 
Среди нескольких часовен 

Изборска особенно приме-

чательна церковь Святителя 
Николы на Городище, памят-
ник псковской архитектуры 
XVII века. А самый древний в 
Изборске — Никольский со-
бор, расположенный у въез-
да в крепость. Там служили 
молебны о победе над под-
ступающим к стенам про-
тивником, оттуда выноси-

ли хоругви и иконы во вре-
мя крестных ходов. Этот со-
бор упоминается в летописи 
1341 года.

Ещё одно интересное ме-
сто для паломников — Спа-
со-Онуфриев скит. Препо-
добный Онуфрий основал 
его в XV столетии. Ныне скит 
относится к Псково-Печор-
ской лавре, в нём молятся и 
трудятся несколько монахов. 
Дорога к нему не очень ров-
ная, но зато по пути открыва-
ются прекрасные виды Маль-
ской долины. Мне посчаст-
ливилось даже видеть полёт 
аистов, которые как будто 
указывали дорогу на фоне за-
мечательного ландшафтного 
пейзажа.

Изборско-Мальская до-
лина — уникальный памят-
ник природы, включённый 
в список Всемирного насле-
дия  ЮНЕСКО. Здесь видишь 
огромный простор с высо-
ты птичьего полёта: внизу — 
озеро с притоками, вдали — 
церквушка, роща, овраг и ни-
точка грунтовой дороги, тя-
нущаяся к горизонту. Кажется, 
земля в этом месте дотяну-
лась до неба, чтобы у каждого 
захватило дух от такой красо-
ты и величия.

Юрий Красавин

Каждый ключ имеет 
чудотворную силу, поэтому 
в каждом нужно умыться 
и испить воды

Дорогу к скиту в Изборске 
указывают аисты На древней земле перед нами 

оживают легенды и святыни 

Крепостные башни Изборска 
служили защитой от врага

Церковь Николы на Городище 
была построена в XVII веке

Каменный крест 
князя Трувора

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)
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Словенские ключи


